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«ТЕМА ДНЯ»
Обсуждаем главные 
новости четверга - 18:00

Анастасия КУРЕНОВА, 
Виктория КУДАЕВА

Журналисты 
«Комсомольской 
правды» в Иркутске 
победили в конкурсах 
правительства и 
Заксобрания региона.

Итоги ежегодного конкурса 
«Журналист года Иркутской об-
ласти» подвели в правительстве 
региона. Участие приняли боль-
ше 200 сотрудников газет, ин-
формационных агентств, теле- и 
радиокомпаний со всех уголков 
Приангарья. «Комсомольская 
правда» в Иркутске получила 

награды из рук губернатора Иго-
ря Кобзева в трех номинациях.

Так, страницы «КП» в социаль-
ных сетях во второй раз были 
признаны лучшими среди СМИ 
Приангарья. Впервые победи-
телем «Комсомолку» объявили 
в 2022 году, в 2021-м нас вклю-
чили в тройку лауреатов.

Руководитель проекта ра-
дио «Комсомольская правда» 
в Иркутске (91,5 FM) Наталья 
Кравченко стала лауреатом в 
номинации «Радиопрограмма» с 
программой «Картина недели». 
Сайт «КП» - irk.kp.ru признан ла-
уреатом в номинации «Лучший 
сайт средств массовой инфор-
мации».

Заместитель руководителя 
проекта радио «Комсомольская 
правда» в Иркутске Евгения Дми-
триева заняла первое место в 
номинации «Лучший радиома-
териал» в конкурсе, направлен-
ном на профилактику экстре-
мистских и террористических 
проявлений в сфере межнацио-
нальных отношений в 2024 году. 
Корреспондент Виктория Куда-
ева получила почетное второе 
место. 

Подвели итоги журналистско-
го конкурса и от Заксобрания 
Иркутской области. 

Победителем в номинации 
«Лучший цикл материалов о 
депутатской работе Законода-
тельного Собрания Иркутской 
области в областных средствах 
массовой информации» стала ре-

дактор Иркутского филиала АО 
«Издательский дом Комсомоль-
ская правда» Наталья Лыткина. 

Руководитель проекта радио 
«Комсомольская правда» в Иркут-
ске Наталья Кравченко признана 

лучшей в специальной номинации, 
а работу заместителя руководи-
теля проекта радио «Комсомоль-
ская правда» в Иркутске Евгении 
Дмитриевой отметили благодар-
ственным письмом.

УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Повод для гордости!
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УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
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Откуда ёлки растут

Продолжение на стр. 14 ‣Читайте на стр. 8 - 9 ‣

Евгения РУДИНА

Самые дорогие  
и неожиданные подарки 
для наших звезд.

Уже задумались над подарками на Но-
вый год для родных и близких? У нас есть 
идеи на этот счет от звезд. Вернее, от 
их щедрых поклонников, бойфрен дов и 
мужей, которые одаривали своих женщин 
по-царски. Эти истории могут и вас вдох-
новить на покупки. Если есть средства, то 
почему бы не потратить их на любимую?

Покорение 
Гималаев, 
квартиры 
и… коза
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Чем заграничная 
отличается 
от русской

Сколько  
вся эта красота  
стоит в нынешнем 
декабре
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Надежда ИВАНОВА

Обсуждали сразу  
несколько важных для 
территорий вопросов.

Заседание Регионального со-
вета Иркутской области под 
руководством губернатора Иго-
ря Кобзева прошло 24 декабря. 
Собрались представители 40 
муниципальных образований 
Приангарья, депутаты Законо-
дательного Собрания и члены 
правительства Иркутской об-
ласти, сенаторы РФ и депутаты 
Госдумы.

Глава региона отметил ре-
зультаты работы Регионально-
го совета в текущем году.

- Все поручения Региональ-
ного совета с наступившим 
сроком исполнены. Однако не 
все муниципалитеты приняли 
акты о единой норме площади 
жилья в Иркутской области - 
12 квадратных метров, кото-
рую мы единогласно поддер-
жали на заседании в Братске. 
Прошу тех, кто не завершил 
работу в установленные сроки, 
взять вопрос на личный кон-
троль. Мэров районов прошу 
проконтролировать принятие 
акта в поселениях, - сказал 
Игорь Кобзев.

На заседании участники об-
судили несколько актуальных 
вопросов и наметили план ра-
боты на следующий год.

КАПРЕМОНТ
Фонд капитального ремонта 

Иркутской области в 2024 году 
отремонтировал 1154 дома. Об 
этом доложили министр жи-
лищной политики и энергетики 
Анатолий Никитин и исполня-
ющая обязанности генерального 
директора Фонда Валерия Ко-
шечкина. Сумма затраченных 
средств составила более 2,4 
миллиарда рублей.

Кроме того, в этом году из 
областного бюджета выделя-
лись средства на капремонт 
домов, которые являются 
объектами культурного на-
следия, - для них он обходится 
гораздо дороже. Субсидия со-
ставила 89,4 миллиона рублей 
и позволила отремонтировать 
12 таких объектов в Иркутске 
и Слюдянке.

- В вопросах капремонта 
многоквартирных домов очень 
важно эффективное взаимо-
действие Фонда и местной ад-
министрации. Где оно выстро-
ено, там и результаты лучше. 
Тут можно отметить Свирск, 
Саянск, Усолье-Сибирское 
и Ангарск, которые взяли на 
себя исполнение функций тех-
нического заказчика, то есть 

весь процесс контролируют 
сами. Призываю всех мэров 
обратить внимание на этот 
опыт, - отметил Игорь Кобзев.

ЭФФЕКТИВНАЯ СТРОЙКА
Осуществляющий полномо-

чия министра строительства 
Иркутской области Алексей 
Емелюков рассказал участни-
кам совещания об инструмен-
тах эффективного проектиро-
вания объектов строительства. 
Было выделено пять ключе-
вых направлений, которые 
могут значительно повысить 
эффективность такой рабо-
ты: планирование, предпро-
ектные работы, цифровая 
информационная модель, 
экспертный консалтинг и 
образовательные программы. 
Каждый из этих пунктов раз-
бирали подробно.

- Внедрение предложенных 
инструментов позволит зна-
чительно повысить эффектив-
ность проектирования и строи-
тельства объектов в Иркутской 
области, - сказал глава региона 
Игорь Кобзев. - Уверен, все 
главы муниципалитетов се-
годня взяли информацию на 
вооружение. Это поможет в бу-
дущем избежать ошибок, из-
за которых объекты иногда не 
вводятся в эксплуатацию во-
время. В рамках строительства 
должно быть все проверено до 

мелочей и заказчик нести пер-
сональную ответственность.

НОВЫЕ КАДРЫ
Обсуждали на заседании и 

развитие в регионе системы 
среднего профессионального 
образования.

- В рамках поручения Прези-
дента Российской Федерации 
Владимира Владимировича 
Путина за ближайшие пять лет 
в России должны подготовить 
более одного миллиона специ-
алистов, - подчеркнул Игорь 
Кобзев. - В Иркутской области 
80 организаций среднего про-
фессионального образования. 
Мы включились в реализацию 
федерального проекта «Про-
фессионалитет», это дает нам 
возможность готовить моло-
дых специалистов целевым 
способом, по запросу работо-
дателей. Конечно, я бы хотел, 
чтобы как можно быстрее была 
утверждена концепция модер-

низации среднего профессио-
нального образования до 2030 
года. Уверен, что до конца го-
да мы еще раз обсудим ее на 
площадке ассоциации муни-
ципальных образований Ир-
кутской области и утвердим.

ЗАДАЧА НОМЕР ОДИН
Губернатор заострил внима-

ние руководителей местных 
администраций на вопросах 
финансирования оплаты труда 
вспомогательного персонала в 
образовательных учреждениях, 
а также своевременной выпла-
ты заработной платы.

- При наличии доходной 
части задерживать зарплату - 
это преступление. Уверен, что 
сегодня мэры внимательно 
отнеслись к этому важному 
направлению, чтобы до кон-
ца года выплаты были про-
изведены. Сегодня это зада-
ча номер один, - подчеркнул 
губернатор.

На заседание Регсовета собрались представители  
40 муниципальных образований Иркутской области.

В Иркутске прошло заседание  
Регионального совета Иркутской  
области
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Клиника года - 2024
«Комсомольская правда» проводит главный проект среди медицинских организаций Иркутской области.

«Будь здоров», «Твое здоровье», «Здравствуйте» - такими пожеланиями насыщен буквально 
каждый наш день. И неудивительно, ведь именно от состояния здоровья зависит все в нашей 
жизни. А его, как известно, не купишь. Однако можно доверить себя самым лучшим профес-
сионалам, знающим, заботливым, внимательным, передовым и ведущим. А кто они и где их 
искать? Об этом узнают наши читатели благодаря проекту «Клиника года - 2024».

Это конкурс среди лучших медицинских учреждений региона, победитель в котором будет 
определяться народным голосованием. Каждый из наших читателей сможет не только оста-
вить свой голос в пользу одного из участников, но и узнать много полезного о том, как под-
держивать здоровье, о новейших методах в медицине, а также об уникальных специалистах, 
мастерах своего дела.

На первом этапе конкурса, с 7 по 29 ноября, посетители сайта «Комсомольской 
правды» в Иркутске www.irk.kp.ru и подписчики в группах «КП» в социальных 
сетях могут указать те медицинские учреждения, которые считают достойны-
ми для номинации в проект «Клиника года». Сообщить о своем мнении 
можно также в WhatsApp по номеру 8-964-118-20-21.

Потом народным голосованием посетители сайта www.irk.kp.ru и подписчики 
в группах «КП» в социальных сетях «Одноклассники», «ВКонтакте» и в нашем 
телеграм-канале распределят номинации между участниками. Кроме того, 
отдельная премия будет присуждена экспертным советом, в который войдут 
ведущие специалисты нашего здравоохранения. Пройдут и специализиро-
ванные конкурсы «Врач года» и «Феи в белых халатах». Победителей в них 
также определят наши читатели.

Подробности - на www.irk.kp.ru
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ИТОГИ КОНКУРСА СТАНУТ ИЗВЕСТНЫ  
В ФЕВРАЛЕ 2025 ГОДА.

ТОЛЬКО У НАС 
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«Комсомольская правда» проводит главный проект среди медицинских организаций Иркутской области.

 ■ БДИ!

Автобусы 
Ангарск - Иркутск 
временно 
изменят 
расписание
Мария КНЯЗЕВА

В Новый год они будут 
ходить реже обычного.

В последние дни уходящего года распи-
сание автобусов Ангарск - Иркутск будет 
обычным, а вот в праздники изменится. 
Так, 31 декабря у водителей маршрутов  
№ 372 и № 375 будет сокращенный рабочий 
день: последние рейсы от остановки «Бар-
гузин» в Ангарске запланированы на 18:20 
и 18:15 соответственно, об этом сообщила 
компания-перевозчик.

Изменения коснутся выхода на маршруты 
1 и 2 января. Первый автобус № 372 от-
правится в рейс 10:00, а № 375 - в 10:15. 
Пункт отправления все тот же - остановка 
«Баргузин».

Что насчет интервала движения? Автобусы 
№ 372 будут отправляться каждые 20 - 30 
минут до 21:00. Водители маршрута № 375 
обещают выезжать раз в час до 18:15.

С 3 по 8 января уехать из Ангарска в 
Иркутск станет проще. Автобусы № 372 
в эти дни будут перевозить пассажиров с 
6:00 до 21:00 с промежутком в 20 минут. 
Маршрут № 375 станет выходить на линию 
каждые полчаса с 6:30 до 21:00.

Регина РАХИМОВА

После падения во дворе 
67-летняя женщина с 
трудом передвигается.

Поход в магазин за хлебом обер-
нулся для 67-летней иркутянки Ва-
лентины (имя изменено. - Ред.) тя-
желой травмой. В ноябре 2023 года 
женщина поскользнулась на наледи 
рядом с домом. Сейчас она передви-
гается только по квартире, на улицу 
выйти не может. Но виновного, кто 
не почистил тротуар, нашли. В дека-
бре 2024-го суд обязал управляющую 
компанию, которая вовремя не сде-
лала уборку, выплатить Валентине 
400 тысяч рублей.

«РАЗДАЛСЯ ДИКИЙ КРИК…»
- Мама - женщина активная, - 

рассказывает дочь Валентины. - 
Самостоятельно подняла на ноги 
четверых детей, сейчас помогает 
воспитывать четверых внуков. И 
по дому сама все успевает.

Вот и в тот день у Валентины был 
целый список дел: снять деньги в 
банкомате, заплатить за интернет, 
забежать в магазин за продуктами. 
Идти недалеко, все находится во 
дворе.

- А там все вокруг было во льду. 
Ходить невозможно! Неоднократ-
но делали заявки в управляющую 
компанию на уборку придомовой 
территории. Ответ раз за разом был 
из серии «не хватает дворников»…

Валентина поскользнулась, когда 
выходила из магазина. На помощь 
женщине бросилась прохожая. Она 
попыталась помочь пенсионерке 
встать, но пострадавшая даже не 

могла пошевелиться. Вызвали ско-
рую и родных.

- Маме сразу вкололи анальгетики, 
она корчилась от боли, - рассказы-
вает дочь. - После обследования ме-
дики сказали, что произошел вывих 
тазобедренного эндопротеза.

СОСТОЯНИЕ УХУДШИЛОСЬ
В двух больницах сибирячка про-

лежала три недели. Ей провели че-
тыре операции. Началось восстанов-
ление. Казалось, все идет по плану, 
но недавно состояние ухудшилось.

- Оказалось, необходима еще одна 
операция. Но пока не можем найти 
подходящего специалиста. Сделали 
запрос в московские центры.

Сейчас Валентина ходит только 
по дому, а лежать может на одном 

боку. После случившегося семья об-
ратилась в прокуратуру. По итогам 
проверки надзорный орган подал 
иск в суд.

- Вина управляющей организа-
ции была доказана с помощью фото-
фиксации, видеозаписи с камеры 
наблюдения, подтверждающей па-
дение в их зоне ответственности, а 
также показания очевидцев в суде. 
Надзорный орган по согласованию 
с заявительницей запросил компен-
сацию в размере 500 тысяч рублей, - 
рассказывает помощник прокурора 
Ленинского района Инесса Пац. - Суд 
удовлетворил требования прокуро-
ра о взыскании с УК компенсации 
морального вреда в размере 400 ты-
сяч рублей и 8 тысяч - расходов на 
лечение.

Момент падения зафиксировали камеры видеонаблюдения.
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 ■ КАК ПОГОДКА?

31 декабря 
в столице 
Приангарья 
будет тепло 
и снежно
Мария КНЯЗЕВА

А вот в первые дни 
января подморозит.

Погода в Иркутске в Новый год будет вол-
шебной: снежной и не слишком морозной. 
Самое то, чтобы погулять!

- Днем 31 декабря в Иркутске ожидает-
ся облачная погода, температура воздуха 
-7…-11 градусов, - говорит начальник 
Иркутского гидрометцентра Юлия Янь-
кова. - В ночь на 1 января в городе тоже 
облачно, снег и до -15…-18 градусов. Осад-
ки принесет атмосферный фронт, который 
придет со стороны Красноярского края.

А что насчет новогодних каникул? Пока 
прогноз предварительный. Скорее всего  
1 января снег закончится. Будет по-
прежнему не слишком холодно, днем до 
-7…-11 градусов. Однако 2 и 3 января не-
бо разъяснится и температура опустится 
днем до -11…-16 градусов, ночью до -20.

А поскольку январь у нас всегда мороз-
ный, то неудивительно, что в течение ме-
сяца будут дни, когда приморозит до -35. 
Но точно не в праздники, успокаивают 
синоптики.

Как работает ЖКХ в каникулы в Иркутске
 ■ ВАЖНО

Мария КНЯЗЕВА

В случае 
коммунальных 
аварий можно 
обращаться в 
«управляшки» или 
городскую единую 
диспетчерскую 
службу.

В каникулы может случить-
ся всякое - прорвет трубу, вы-
рубит электричество… Куда 
обращаться в таких случаях?

Большинство домов в горо-
де обслуживают управляющие 
компании. Эти организации 
обычно устанавливают стенды 
с важной информацией - кон-
тактами диспетчерской, элек-

триков, сантехников и других 
аварийных служб - на первом 
этаже зданий. Но что делать, 
если такой доски нет или но-
мера не отвечают? Звоните в 
единую дежурно-диспетчер-
скую службу Иркутска.

- ЕДДС работает круглосу-
точно, - рассказали в город-
ской администрации. - Специ-

алисты примут вашу заявку и 
направят в нужную организа-
цию.

Также в городе есть аварий-
ная диспетчерская служба. 
Туда можно сообщать об ава-
риях на коммунальных сетях, 
таких как канализация, водо-
снабжение, отопление. Режим 
работы круглосуточный.

Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»

ЗАПИШИТЕ  
ТЕЛЕФОНЧИК

● При любой проблеме - 8 (3952) 520-112 
(ЕДДС, МКУ г. Иркутска «Безопасный го-
род»)

● Единая служба спасения - 112
● Если аварии на сетях - 8 (3952) 500-100 

(аварийная диспетчерская служба)
● Пожарно-спасательная служба МЧС Рос-

сии - 101
● Полиция - 102
● Скорая - 103
● Дежурная часть МУ МВД России «Иркут-

ское» 8 (3952) 21-68-05
● Дежурная часть ГИБДД по Иркутску -  

8 (3952) 21-76-00; 21-76-01; 21-76-03

Пенсионерка отсудила у управляющей  
компании 400 тысяч за травму  
из-за гололеда

До праздничной ночи 
осталось всего пять дней.
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СНАЧАЛА ВОИН,  СНАЧАЛА ВОИН,  
ПОТОМ СВЯЩЕННИКПОТОМ СВЯЩЕННИК

Машина довольно урчит, 
месит колесами донецкий 
чернозем. Накатанную грун-
товку можно было бы даже 
назвать приличной...

- К обочине не прижи-
майся - еще не размини-
ровали, - говорит сапер 
«Князь».

А если навстречу поедет 
что-то тяжелое? Недавно 
вот «КамАЗ» пропускал 
встречный танк, заехал ко-
лесом на обочину и подо-
рвался. А как танк не про-
пустишь?

«Князь» - человек удиви-
тельный. Служил на срочке 
сапером. Потом закончил 
семинарию, хотел стать во-
енным священником, но 
возможности не было, и он 
стал помощником тюремно-
го священника. Был иподи-
аконом, его почти рукопо-
ложили в священники, но… 
началась СВО. И он решил: 
чтобы стать военным свя-
щенником, нужно сначала 
быть воином.

«Князь» начал в Мариу-
поле - штурмовиком, пу-
леметчиком, потом - взвод 
радиохимзащиты, потом 
попросился сапером. Гово-
рит, тут спасают жизни толь-
ко медик и сапер. За время 
службы обезвредил более 200 
мин.

Он обезвреживал противо-
танковые М62 и ПТМ-3 (не 
обычные, а тюнингованные 
умельцами), из иностранных 
попадаются похожие на кон-
сервные банки американские 
кассетные М-70 и М-73. Или 
противотанковая француз-
ская HPD 2A2, напоминаю-
щая компактный нужник с 
бачком. Ее можно закопать 
на глубину до 1,5 метра, и она 
все равно будет опасна.

А уж если саперы что-то 
«накустарят», то сюрпризов: 
мама не горюй! Бывает такое, 
что сработает, если чихнешь 
рядом.

- При отступлении миниру-
ют вообще все: пачки сигарет, 
пачки денег, радиостанции. 
Даже шоколадки, - рассказы-
вает «Князь». - Вроде батон-

чик целый. Откусишь - пол-
головы отлетает.

МОЛИЛСЯ И БЕЖАЛМОЛИЛСЯ И БЕЖАЛ
По дороге едут бойцы на 

мотоциклах, багги. За ни-
ми - удивительный квадро-
цикл на гигантских колесах, 
как у монстр-траков.

- Вон справа Шервудский 
лес, - показывает «Князь». - 
Там противник 10 лет непре-
рывно строил укрепления.

Тут шли тяжелые бои. Мне 
бывший сослуживец «Череп» 
рассказывал: однажды они с 
парнями захватили блиндаж 
возле Новомихайловки, попа-
ли в окружение. Восемь дней 
держались без еды и воды. Но 
все равно отстреливались, да-
же пытались делать вылазки 
и штурмовать врага.

Здесь у противника стояли 
элитные части, было мно-
го иностранцев и натовской 
техники: «Брэдли» обстрели-
вал блиндаж парней в упор, 
в трубу вытяжки вражеские 
дроны сбрасывали гранаты и 
дымовые шашки (ее удалось 
заткнуть тряпками, и гранаты 

вреда не причиняли), связи 
с командованием почти не 
было (стоило включить ки-
тайскую рацию, сразу начи-
нались прилеты). На восьмой 
день «Черепу» с его парнями 
удалось выйти из окружения. 
А по вражеским позициям 
прилетел тяжелый ФАБ, раз-
молотив все.

- Вот с той лесополки мне 
нужно было по открытой 
местности пробежать во-о-
от туда! - вспоминает «Князь». 
- Отнести им воду, еду, ба-
тарейки - под непрерывным 
огнем.

«ЛУЧШЕ НЕ СХОДИТЬ «ЛУЧШЕ НЕ СХОДИТЬ 
С ТРОПИНКИ»С ТРОПИНКИ»

На въезде в поселок стела 
с едва читаемым названием 
Новомихайловка. Здесь жили 
1,5 тысячи человек. С началом 
СВО их выгнали, и здесь раз-
местились украинские нацио-
налисты с иностранцами. Они 
сбежали, лишь когда в посел-
ке не осталось целых зданий.

Линия соприкосновения 
уже в 10 км отсюда. Хотя 
украинские дроны долета-
ют. Особенно ночная «Баба 

Яга», раскидывающая проти-
вотанковые мины. «Яга» - это 
матка-ретранслятор. Ее со-
провождает небольшая эска-
дрилья камикадзе. Они управ-
ляются сигналом от «Яги», и 
подавить их РЭБ практически 
невозможно.

Мы с «Князем» подъезжаем 
к развалине, в подвале кото-
рой живут штурмовики забай-
кальского полка. Скоро и они 
двинутся дальше, затягивая 
кольцо вокруг Курахова. 

- Аккуратнее! - говорят 
штурмовики. - Везде мины.

- А вы сами как ходите? - 
удивляюсь я. - По тропинкам?

Моя машина - шире, зна-
чит, в зоне риска.

- Вот смотри! - «Князь» ки-
вает на лежащий в траве бе-
лый шарик с теннисный мяч.

Это кассетная противопе-
хотная бомба ШОАБ 0,5 - по-
ражает все живое на площади 
60 квадратных метров. До мо-
ей машины от этого шарика 
примерно 2 метра. Лучше не 
трогать.

ДЕЛО БЛИЗИТСЯ  ДЕЛО БЛИЗИТСЯ  
К ЗАВЕРШЕНИЮК ЗАВЕРШЕНИЮ

Забайкальские штурмовики 
люди гостеприимные, но не-
многословные. 

«Проха» раньше занимался 
лесозаготовками. У него свое 
фермерское хозяйство: кони, 
скот, бараны. «Чика» был пе-
карем, пек хлеб. «Костя» ра-
ботал строителем и на СВО 
сохранил свои навыки:

- У нас в лесополках блин-
дажи были шикарнее, чем 
здесь подвалы в поселке, - 
улыбаются парни.

- Елизаветовку вчера осво-
бодили. Я туда заходил, - 
вздыхает «Проха». - Хорошо 
идем. Дело близится к завер-
шению.

- Первая капель появляется, 
значит, скоро весна, - фило-
софски подтверждает «Чи-
ка». - Пахнет победой.

- Почему раньше буксовали, 
а сейчас так быстро идем впе-
ред? - задаю вопрос.

- Научились воевать. Врага 
лучше узнали, - серьезно от-
вечают парни. - Да и с соци-
алкой стало лучше

Я удивленно оглядываюсь: 
бойцы хвалят министерство. 
Когда такое было?!

- Провизию лучше завозят, 
с отпусками наладилось, - пе-
речисляют парни. - На дорогу 
добавили дней, а то пока до 
Забайкалья и обратно дое-
дешь, половину отпуска по-
тратишь. И обеспечение у нас 
почти к ЛБС залетает.

ТАЙНА ПОДЗЕМНЫХ ТРУБТАЙНА ПОДЗЕМНЫХ ТРУБ
Я прошу бойцов рассказать 

об их работе. Говорят неохот-
но: штурм есть штурм, что о 
нем рассказывать! Выскакива-
ют в сумерках, ходят двойками 
в 50 метрах один от другого.

Дело спасает «Князь», 
вспомнив курьезный случай:

- Я сам, когда попал в штур-
мовики, получил пулемет. Те-
плой куртки у меня не было 
нормальной. Дали трофей-
ную. Удобную, но украинской 
расцветки. Верх у меня был 
украинский, а низ русский. 
Все смеялись, что пока я с пу-
леметом из щели высовыва-
юсь, хохлы не стреляют, при-
нимают за своего. А подхожу 
поближе, замечают русские 
штаны и начинают суетиться. 
Но уже поздно.

В комнате бубнит рация: 
«Призрак-Призрак Стира-
телю. Я подъезжаю. Давай-
те на фоксе». В целом рация 
настроена спокойно и благо-
душна, без истерик.

- Как себя ведет против-
ник? - спрашиваю.

- Прячется, - отвечают 
парни. - Раньше вели себя 
расслабленно. Подходили 
близко, орали. Теперь не вы-
совываются.

Новомихайловка - не какая-
то заштатная деревушка, это 
была неприступная крепость. 
Под землей были проложены 
трубы с водонапорной стан-
ции, диаметром 1,4 метра. По 
ним противник перемещался 
и мог вынырнуть в Шервуд-
ском лесу и других точках. А 
потом так же исчезнуть под 
землей.

- Я недавно был у села По-
беда - 5 километров отсюда, - 
говорит «Чика». - Там такие 
же трубы. Идут до самой Вол-
новахи.

Сами штурмовики копа-
ют укрытия так: подберутся 
поближе и роют под какой-
нибудь бетонной плитой 
«лисью нору», накрывшись 
теплоизолирующим пончо. 
Это пончо приходится про-
ветривать каждые 20 минут, 
чтобы не нагревалось. Землю 
потом нужно спрятать в меш-
ки. А то противник заметит 
подозрительную активность 
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Российские войска  
взяли 

Новомихайловку - 
очередную 

«крепость» в ДНР, 
которая совсем 

недавно была одним 
из сложнейших 
укрепрайонов 
противника.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

«Князь» против «Бабы Яги»       на половецком пейзаже«Князь» против «Бабы Яги»       на половецком пейзаже
Без веры на передовой никак.  

Почти у каждого подразделения  
с собой всегда флаг  

с изображением Спасителя.
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Фото в поле в полный рост 
для этих мест большая 

редкость. Вражеские дроны 
тут раньше летали стаями.  
Да и сейчас расслабляться 

нельзя ни на секунду.

26.12.2024
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и пришлет «Бабу Ягу», сбра-
сывающую на голову смесь 
вроде напалма. Такой смесью 
украинцы жгут дома в селах, 
чтобы наши штурмовики не 
смогли закрепиться, а потом 
жалуются в западной прессе, 
что, дескать, ни одного цело-
го дома не осталось. А зачем 
жгли?

ЗВЕРИ-РЕКСЫ ЗВЕРИ-РЕКСЫ 
И АХИЛЛЕСЫИ АХИЛЛЕСЫ

Парни уже не переживают 
об интервью и просто бесе-
дуют. Делятся даже личным: 
когда «Проха» уходил по мо-
билизации, его младший брат 
воевал на Изюмском направ-
лении в штурмовиках. Он тог-
да сказал «Прохе»: фронт со 
многих маски скидывает.

- Так и оказалось. Дума-
ешь, парень - вафля вафлей, 

а оказывается, он - мужик 
с яйцами. А другой, кто хо-
дил зверем-рексом, «запя-
тисотился», списался, дома 
сидит.

В забайкальском полку во-
юют земляки. Множество со-
служивцев «Проха» знал еще 
до мобилизации. Здесь нель-
зя быть трусом - все на виду. 
Как потом в мирной жизни 
соседям в глаза смотреть? Но 
и служить со своими проще.

«Чика» и «Костя» получили 
ранения. И государственные 
награды.

- Я не стал госпитализи-
роваться. Зашивали меня 
здесь, - говорит «Костя». - 
Дочь мне потом сказала: «Не-
навижу твою работу».

Невозмутимый «Проха» 
вспоминает забавную исто-
рию:

- Штурмовали позицию. 
Одного ранило, его перемо-
тали, унесли. Другой хваста-
ется: «Мне пофиг на сбросы». 
У него костюм с кевларовы-
ми вставками. Ну, побежал 
вперед. А потом смотрим: уже 
бежит обратно, матерится: 
«Гады, не могли на задницу 
вставку сделать». Туда оско-
лок и прилетел.

Что ж, у каждого Ахиллеса 
свое уязвимое место.

НОВОМИХАЙЛОВСКАЯ НОВОМИХАЙЛОВСКАЯ 
ЖИВОПИСЬЖИВОПИСЬ

Вместе со штурмовиками и 
сапером-семинаристом едем 
на позиции. Пейзажи - как с 
картины Васнецова про по-
боище князя Игоря с полов-
цами. Кажется, поле боя до 
сих пор дымится, но это лишь 
туман и моросящий дождь. 
Под ногами - неразорвавшие-
ся снаряды, магазины, грана-
ты, пулеметные ленты, цинки 
с патронами.

- В том окопе поляки сиде-
ли, - машет рукой штурмо-
вик. - Их снарядом накрыло.

- Там наша позиция была, - 
показывает в другую сторо-
ну «Князь». - Ее минами об-
кладывали. А вот там «тропа 
жизни», по ней доставляли 
снабжение. Я сам по этой тро-
пе ходил, помолившись. До-
бегал сюда, бросал рюкзак и 
обратно.

В полной темноте подъез-
жаем к церкви Михаила Ар-
хангела. Если раньше перед 
нами была картина Васне-
цова, то здесь - Босх: все вы-
вернуто наизнанку, вздыбив-

шийся асфальт, разрушенные 
дома, гигантские воронки, 
раскуроченные танки. Среди 
руин можно заметить памят-
ник Великой Отечественной. 
Когда-то здесь горел Вечный 
огонь. Советская святыня и 
православная находились ря-
дом. Враг потушил Вечный 
огонь и превратил церковь в 
опорник. Сидел здесь не ради 
веры. На колокольне стояли 
камеры - его «глаза».

Мы заходим внутрь разру-
шенного храма, поднимаясь 
по куче битых кирпичей и с 
трудом открывая металличе-
скую дверь. От всей церков-
ной обстановки остался один 
канделябр на стене. На окнах 
свисает рыболовная сеть, за-
щищающая от дронов. На 
внутренней стене написан но-
мер 155 - штурмовали укреп 
морпехи.

«Князь» верит, что церковь 
можно восстановить. И со 
временем здесь будут прово-
дить службы.

СОВЕТ  СОВЕТ  
ОТ ФОМЫ АКВИНСКОГООТ ФОМЫ АКВИНСКОГО

Доставив штурмовиков к 
их подвалу, мы с «Князем» 
уезжаем.

- Ты все про мины спраши-
вал, - говорит он. - А я хотел 
про веру и чудеса рассказать.

- А бывали? - смотрю с ин-
тересом.

- Однажды с товарищем 
близко подошли к мине маг-

нитного действия с самолик-
видатором (впервые с такой 
столкнулись). По всем пара-
метрам должна была взор-
ваться, отреагировав на ме-
талл автоматов. Не взорвалась! 
Разве не чудо? Другой раз - мы 
еще молодыми саперами бы-
ли - нас обстреляли минами 
ПТМ-3. Мы положили на ми-
ну накладной заряд и встали 
не шибко недалеко. Заряд по-
тух, зажигательный шнур не 
догорел. А если бы сработал, 
наши уши до Киева бы долете-
ли! Такая мощная мина. Чудо?

Я спрашиваю, есть ли у 
«Князя» какой-нибудь оберег, 
усиливающий происходящие 
вокруг чудеса.

- Не оберег! - строго гово-
рит семинарист-сапер. - За-
щитная молитва. Есть поясок 
«Живый в помощи». Он не 
работает сам по себе. Вера 
нужна. Некоторые наберут с 
собой икон, обвешаются по-
ясками, а в сердце маловерие. 
Все равно, что автомат без па-
тронов. Что в нем толку?

- Одними молитвами воевать 
тоже не получится, - замечаю 
я.

- И не надо! Леность в пра-
вославии - грех. У Фомы Ак-
винского есть фраза: «Мо-
лись, как будто все зависит от 
Бога, но действуй, как будто 
все зависит от тебя». Победу 
принесут вера и труд.

И я соглаша-
юсь.
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Видео с места событий 
смотрите  
на нашем сайте
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★★★★★ Алексей:
Начал читать военкора Коца в его Телеграме. Там вся правда про СВО. И 

книга очень честная. На грани литературы и публицистики. Но главное - Коцу 
мы верим. 
★★★★★ Олег:
Книгу можно рекомендовать для изучения в школах России 

как исторический документ. 
★★★★★ Лика:
Личный опыт очевидца событий - конкретно и правдиво.

Читатели рекомендуютЧитатели рекомендуют

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах  

и на маркетплейсах

Книга Александра Коца «500 дней поражений и побед» 

«Князь» против «Бабы Яги»       на половецком пейзаже«Князь» против «Бабы Яги»       на половецком пейзаже

На железные ворота уже несуществующего дома, за неимением Чебурашки,  
кто-то из бойцов повесил диснеевского Винни Пуха - для повышения настроения.

От церкви тут, пожалуй, только общие очертания  
и канделябр на стене. Но парни уверены -  

ее обязательно восстановят.  
И тут еще будут проводить службы.

Александр БОЙКО

Подполковник 
в отставке Па-
вел Климов успел 
сняться в филь-
ме «Гром» над Ка-
булом», который 
выйдет на днях к 
45-летию опера-
ции «Шторм-333» 
в Кабуле.

Павел Юрьевич ро-
дился в подмосковных 
Химках. После школы 
был токарем, в армии 
окончил школу сер-
жантов. Демобили-
зовавшись, пришел 
в органы госбезопас-
ности. В 1974 году 
был зачислен в пер-
вый состав Группы «А» 

Седьмого управления 
КГБ СССР. При штур-
ме дворца Тадж-Бек, 
резиденции афганско-
го диктатора Амина, 
в декабре 1979 года 
Климов был тяжело 
ранен осколками в 
живот, потерял много 
крови. Чудом остался 
жив.

Офицер «Альфы», 
награжденный за ту 
операцию орденом 
Красного Знамени, 
участник многих бое-
вых операций, в том 
числе по освобож-
дению заложников и 
нейтрализации терро-
ристов. В 1996 году 
Павел Юрьевич был 
избран на пост главы 

Долгопрудного. Воз-
главлял этот подмо-
сковный город четыре 
года. А незадолго до 
смерти принял уча-
стие в съемках двухсе-
рийного документаль-
ного фильма «Гром» 
над Кабулом» 16+. 
Его сняли к 45-летне-
му юбилею операции 
«Шторм-333» в столи-
це Афганистана.

Ему было 73 года. 
Смерть оказалась ско-
ропостижной. До пре-
мьеры один из пионе-
ров «Альфы» не дожил 
пять дней.

■ УТРАТА

Ушел герой штурма 
дворца Амина
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Реклама, 16+
АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781 
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О чем спрашивают 
желающие жить 
в нашей стране.

Мы собрали из пабликов для жела-
ющих переехать в Россию несколько 
типичных вопросов от иностранцев.
✓ Ник: «Привет, я врач-нефролог, 

учился в Австралии. Подскажите, по-
жалуйста, ресурсы, где я могу узнать, 
как получить право практиковать в 
РФ».
✓ Франки: «Большой привет из 

Германии! Моя жена трудится в ап-
течной отрасли, она правая рука 
директора интернет-аптеки. Очень 
хорошо говорит по-русски. Есть ли 
у нее возможность получить работу?»
✓ Дэвид: «Хотел бы переехать из 

Великобритании. Мне 58 лет, я ин-
женер-электрик. Существуют ли у 

вас вакансии для такого возраста?»
✓ Мартин: «Реально ли найти в 

России 40 - 80 га земли для овце-
водческой фермы?»
✓ ZP: «Я канадец, который хочет 

к вам присоединиться. Как у вас об-
стоят дела на рынке труда в сфере 
IT и кибербезопасности?»
✓ Брайан: «Мы планируем переезд 

из США весной по визе традиционных 
ценностей. Сориентируйте по кратко-
срочной аренде квартиры в Нижнем 
Новгороде на период, пока мы будем 
ждать разрешения на временное про-
живание».
✓ Роланд: «Я обученный мясник и 

охотник. У меня лавка в Германии, я 
торгую дичью. Хочу переехать в вашу 
страну со всей семьей и буду благо-
дарен за информацию о том, как на-
ладить бизнес по моему профилю».

ПЕРВОПРОХОДЦЫ

Биркендорф - 
значит Березовка
«Мы, немцы, ностальгируем 
по деревне».

Нижний Новгород стал настоящей Меккой 
для едущих к нам приверженцев традицион-
ных ценностей. Губернатор Нижегород-
ской области Глеб Никитин возглавляет 
Совет глав субъектов РФ при МИДе по во-
просам переселения, а желающим переехать 
помогает ОКА - «Областное кадровое агент-
ство». Кадры туда обращаются особые: в 
основном немецкие (их 70%), решившие на-
чать новую жизнь на берегах Волги.

«После того, как вышел указ президента, у 
наших клиентов появилась уверенность: они 
получат на нашей земле законный статус,  - 
объясняет глава ОКА, поживший в ФРГ и 
вернувшийся русский немец Якоб Пин-
некер. - Сейчас у нас в работе 219 заявок, 
из них 160 - на переезд с детьми».

Среди клиентов много фермеров, но есть и 
айтишники, учителя, строители. Всем им ОКА 
предлагает полный цикл адаптации к новой 
жизни в 60 шагов, от приезда до местной 
сим-карты.

Звоним самому перспективному переселен-
цу - бывшему жителю Дюссельдорфа Ойгену 
Михелю. Он задумал строить в Дальнекон-
стантиновском районе Нижегородской об-
ласти поселение под названием Биркендорф 
(в переводе  - Березовка) на 54 дома. 20 
участков уже куплены намеренными покинуть 
ФРГ немцами. Планируется свое сельхозпро-
изводство - на выделенных рядом землях.

«В Германии ситуация все хуже. Так что мы 
нашли российского инвестора, и следующее 
поселение планируем уже дворов на триста. 
Здесь же, в 60 километрах от Волги», - го-
ворит Ойген.

О том, как строятся такие поселения, нам 
рассказывает Андреас - хозяин строительной 

фирмы в Германии, тоже 
собравшийся в Нижего-
родскую область.

- Инфраструктуру и 
дома мы будем строить 
сами, - объясняет строи-
тель. Фамилию просит 
не называть, поскольку 
бизнес в ФРГ пока не про-
дал, а переезд в Россию 
немецкими властями не 
приветствуется. - Почему 
я решил воспользоваться 
указом? Во-первых, хочу 
растить детей в нормаль-
ных условиях, «гендер-
ными исследованиями» 
в школе я сыт по горло. 
Во-вторых, мы, немцы, но-
стальгируем по деревне, 
которой у нас больше нет 
из-за недостатка земли. А 

в России она есть. Если можно стать россияни-
ном по указу и без обязательных инвестиций, 
как на Кипре, то почему этого не сделать! А 
дети пойдут в российскую школу».

Наши люди

Дмитрий БАБИЧ

Депутат Госдумы 
Мария Бутина: 
«Президентский 
указ работает».

В России уже несколь-
ко недель работает об-
щественное движение 
Welcome to Russia - «Добро 
пожаловать в Россию». Его 
волонтеры помогают ино-
странцам переехать в нашу 
страну, воспользовавшись 
августовским указом пре-
зидента Владимира Путина.

По указу граждане госу-
дарств с засильем нетради-
ционных ценностей могут 
перебраться в РФ в упро-
щенном порядке. «Духов-
ное убежище» - так стали 
это называть переселенцы.

Мы поговорили с осно-
вательницей движения, 
депутатом Госдумы Марией 
Бутиной о том, как работа-
ет указ на практике.

- Недавно на пресс-
конференции вы сказали, 
что в Россию прибыли пер-
вые переселенцы, которые 
воспользовались указом 
президента: семья из Гер-
мании. Тамошняя ювеналь-
ная юстиция хотела забрать 
детей у матери…

- Да, речь о немке Ивон-
не Адлер и ее двух доче-
рях, переселившихся в 
Нижний Новгород. 
Что характерно: 
б о л ь ш и н с т в о 
переселенцев из 
недружествен-
ных стран - люди 
семейные, пред-
почитают жить 
своим хозяйством 
или вести бизнес в 
провинции, избегая 
искушений большого 
города. 

Президентский 
указ работает, просто 
многие люди пока не 
хотят «светиться». 
Им еще надо продать 
недвижимость, вы-
везти детей, скарб, 

перевести деньги, а этому 
у них на родине могут по-
мешать.

- Сколько европейцев и 
американцев хотят у нас 
жить?

- Когда после выхода 
указа мы создали в соцсе-
тях группы для желающих 
им воспользоваться, к ним 
сразу присоединились бо-
лее 500 человек. Не будем 
преувеличивать: миллио-

ны людей с Запада 
к нам не поедут. 

Но могут пое-
хать тысячи и 
десятки ты-
сяч грамотных 
специалистов.

Недавно я побывала 
в Курганской области, 
где губернатор запустил 
программу привлечения 
переселенцев на пустую-
щие земли. И там видела 
семейство из одной не-
дружественной страны, 
где отец - доктор техни-
ческих наук. Не буду на-
зывать имя, поскольку се-
мье лишняя огласка может 
повредить. Есть и IT-спе- 
циалисты, причем с боль-
шими семьями.

- Есть ли для иностран-
цев, которые приезжают 
по указу, какие-то особые 
льготы?

- Указ не предусматри-
вает денежных выплат. Он 

только дает возможность 
человеку получить визу, 
чтобы приехать в нашу 
страну и посмотреть на-
шу жизнь. Если условия 
подошли, можно получить 
разрешение на временное 
проживание (РВП).

Мы предоставляем го-
сударственную шко-
лу, медицину на общих 
основаниях. Не лучше и 
не хуже - все как у нас. 
Можно воспользоваться 
региональными програм-
мами освоения пустующих 
земель.

Одно отличие от других 
мигрантов: указ освобож-
дает от сдачи первично-
го экзамена по русскому 
языку. Это практично: у 
IT-специалиста, обреме-
ненного семьей, может не 
найтись времени на изуче-
ние языка, а для его рабо-
ты русский в первое время 
не так уж необходим.

Кстати, мы никого не 
держим. Не понравилось 
- можно уехать на родину. 
Это не переселенцы нам 
делают одолжение, а мы 
даем им шанс. 

Экспертное 
мнение политолога  

в программе  
«Бовт знает» 

каждый четверг в 20.00 на Радио «КП»
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Большинство переселяющихся при помощи агентства ОКА на Волгу 
иностранцев - немцы из ФРГ. Но есть и канадцы, и даже израильтяне.  
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Мария Бутина взяла под личный 
контроль вопрос с обустройством 
в России западных переселенцев.  
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Въездные ворота в Биркендорф 
построят в немецком стиле.

RT

В Россию потянулись 
«духовные беженцы»

ПЕРЕПИСКА

«Ищу землю для овечек»

Немка 
Ивонн 

Адлер с двумя 
дочками уже 
обосновалась 

в Нижнем 
Новгороде.
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«Ваша скидка умень-
шается с 40 до 25 процен-
тов!» - такое сообщение на 
днях получил мой коллега 
от сотового оператора. И 
пусть вас не обманывает 
слово «скидка» - так опе-
раторы маскируют увели-
чение ежемесячной платы. 
Причем сразу на 150 руб-
лей. Уже второй раз за год, 
между прочим.

Об уменьшении скидок 
мы еще поговорим. Но для 
начала ответим на вопрос: 
когда закончится рост цен 
на мобильную связь? Точ-
но не в этом году и даже не 
в следующем, говорят экс-
перты. Росстат подсчитал: с 
января по октябрь сотовая 
связь подорожала более чем 
на 9% (это чуть выше сред-
ней инфляции по стране). 
И до конца года возможен 
еще рост. В 2025 году, по 
данным информационно-
аналитического агентства 
TelecomDaily, половина 
сотовых компаний повысят 
цены еще на 10 - 15%, а не-
которые - на 20% и более.

Федеральная антимоно-
польная служба пытается 
бодаться с операторами. 
Не так давно компанию 
МТС оштрафовали на 3 
млрд руб лей «в связи с 
необос нованным повы-
шением сто имости услуг 
на 8% для более чем 30 млн 
абонентов».

- У оператора доста-
точно высокая прибыль, 
которая позволяет не на-
гружать потребителей до-
полнительно, - объяснили 
в ФАС и обязали снизить 
цены на тарифы.

Но у операторов своя 
правда.

- Рост абонентской пла-
ты экономически обосно-
ван и вызван увеличением 
затрат на оплату спектра 
(необходимого диапазо-
на электромагнитных ча-
стот. - Ред.), обслуживание 
оборудования и развитие 
инфраструктуры, необхо-
димостью инвестировать в 
расширение и модерниза-
цию сети для поддержания 
привычного населению 
качества услуг связи, - за-
явили в МТС.

Вот и в «Мегафоне» нам 
объяснили, что на размер 
тарифов влияет множе-
ство факторов: стоимость 
оборудования, затраты на 
эксплуатацию сети, рас-
ходы на электроэнергию и 
другие ресурсы. И все это 
дорожает.
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Сотовые операторы ста-
раются не повышать цены 
«напрямую». К примеру, ес-
ли минута разговора стоит 
рубль, поднимать цену до 
полутора или двух рублей 
чревато повышенным вни-
манием от ФАС.

Поэтому в следующем го-
ду (да и в конце нынешнего 
тоже) можно ожидать вот та-
ких «маленьких хитростей» 
от операторов.

Скидок больше нет
- Сильного «прямого» 

подъема цен не происходит, 
потому что операторы пыта-
ются манипулировать тари-
фами. Снижают скидки, ме-
няют условия, - рассуждает 
председатель Совета фонда 
развития цифровой эконо-
мики Герман Клименко.

Все так и есть - мой колле-
га, которому на днях «умень-
шили скидку», не даст со-
врать.

- Так оператор находит 
способ обойти ограничения 
по росту цен, - объясняет 
ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Мур-
тазин. - Вам предлагается та-
рифный план, в котором есть 
скидка, например, 50%. Эта 
скидка фиксируется на год. 
Через год ее размер уменьша-
ется, и оператор имеет пол-
ное право это делать, так как 
издержки становятся выше 
из-за инфляции, роста курса 
доллара и т. д.

  Урезание 
количества минут 

и гигабайт в пакетах
Речь в первую очередь 

идет о безлимитных тари-
фах. Хотя правильнее будет 
сказать - так называемых 
безлимитных. Потому что 

такие тарифы у нас в послед-
ние годы плавно превраща-
ются в «лимитированные». 
Теперь они ограничены кон-
кретным - пусть и зачастую 
большим - количеством ми-
нут и гигабайт. И этот ли-
мит будет становиться еще 
меньше. Например, 100 Гб 
постепенно превращаются 
сначала в 90, потом в 80.

 Замедление 
мобильного 
интернета

Оборудование операторов 
изнашивается. И чем сильнее 
«ветшают» базовые станции, 
тем медленнее становится 
мобильный интернет.

А при таком курсе рубля у 
многих операторов явно воз-
никнет соблазн сэкономить 
на покупке нового импорт-
ного оборудования. Удержат-
ся ли они от него? Наверное, 
да. Но, возможно, не все.

При этом клиент может и 
не заметить никакого замед-
ления. Для обычного пользо-
вателя нет особой разницы, с 
какой скоростью у него лета-
ет мобильный интернет - 80 
или 90 мегабит в секунду. А 
для оператора эти самые 10 
Мбит/с могут означать се-
рьезную эко номию.

 Появление 
новых тарифов 

и «архивация» старых
Допустим, есть некий вы-

годный тариф - назовем его 
«100 Гб за 100 рублей». Но 
это для вас он выгодный. А 

вот сотовый оператор в по-
следние года три получает с 
него все меньше и меньше 
прибыли.

Поэтому оператор перево-
дит данный тариф в разряд 
«архивных». То есть поль-
зователи, которые к нему 
уже подключились, про-
должают им наслаждаться. 
А новые клиенты подклю-
читься к нему не могут. Им 
предлагается альтернати-
ва - тариф «100 Гб за 1000 
рублей». Найдите, как го-
ворится, единственное, но 
важное отличие.

  Подорожание 
дополнительных 
услуг

Например, роуминга. Его 
цена у некоторых операторов 
стала настолько неприлич-
ной, что скоро слово «роу-
минг» могут записать в сло-
варь ругательств. Например, 
выражение «Иди в роуминг!» 
может означать пожелание 
человеку серьезных убытков.

- Нам придется смириться 
с тем, что связь будет доро-
же, - подводит итог Герман 
Клименко. - В следующем 
году повышение будет около 
10 - 15%. Мы можем держать 
связь дешевой бесконечно 
долго, гордиться ею, а так-
же тем, что наш интернет 
очень хороший… Но тогда 
рано или поздно операторы 
прекратят развиваться, и все 
это закончится. Это понима-
ют и в Минсвязи, и в прави-
тельстве.

- Рост цен на мобильную 
связь неизбежен, - конста-
тирует Герман Клименко. - 
Да, это социальная услуга, и 
ее удорожание отслеживает 
ФАС, относясь к этому как 
к тарифам на электричество 
и т. д. Но повышение дейст-
вительно обосновано серь-
езными причинами.

Главные причины:
Курс рубля
Только с начала осени 

рубль к доллару просел на 
20%. А ведь оборудование для 
мобильной связи в основном 
импортное.

 Растет нагрузка на 
сети

Люди все глубже погружа-
ются в цифру, поэтому на-
грузка на сети увеличивается 
и оборудование быстрее из-
нашивается.

Дефицит 
оборудования

- Базовая станция (набор ап-
паратуры, которая принима-
ет и передает сигнал. - Ред.) - 
это импортный конструктор, 
состоящий из нескольких 
блоков, - объясняет Эльдар 
Муртазин. - Срок ее амор-
тизации - 2,5 года. То есть 
при текущем уровне эксплуа-
тации базовые станции, по-
ставленные в марте 2022 го-
да (когда еще шли поставки 
из Европы - Ericsson, Nokia 
и др.), сегодня выходят из 
строя. Обновлять их возмож-
ности практически нет. За-
купки, учитывая нынешнюю 
логистику, очень дорогие.

Оборудование не вечное, 
оно горит в прямом смысле 
слова, а потребность в нем 
только возрастает. Выход 
один - компании должны 
тратиться на покупку обо-
рудования, его установку, 
повышение зарплат инже-
нерам и техническим спе-
циалистам.

Почему растут 
цены на услуги 

сотовых операторов 
и чего нам ждать 

в ближайшем 
будущем.

Наталья ВАРСЕГОВА

Три причины Три причины 
подорожанияподорожания

«У оператора «У оператора 
высокая высокая 

прибыль»прибыль»

К чему готовиться?К чему готовиться?

Почему дорожает  
красная икра  
и как купить  
ее дешевле, читайте  
на сайте

Разговор дороже денег
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АБОНЕНТСКАЯ
ПЛАТА ЗА ПАКЕТ 
УСЛУГ СОТОВОЙ СВЯЗИ

Год Цена, руб.
• 2018 283,41
• 2019 343,1
• 2020 387,56
• 2021 385,41
• 2022 463,95
• 2023 543,2
• 2024 587,56

По данным Росстата. 
Приведена стоимость 
на октябрь каждого года.
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Владимир МАЗЕНКО,  
Андрей МАТЛИН  
(«КП» - Пермь»)

Уже совсем скоро во всех 
детских садиках страны за-
звучит бессмертный ново-
годний гимн «В лесу родилась 
елочка». Хотя далеко не факт, 
что елочка, вокруг которой 
малыши будут водить хоровод, 
родилась именно в лесу. Даже 
если дерево натуральное, а не 
искусственное, то вырасти 
оно могло и на землях сельхоз-
назначения, и в зоне установ-
ки опор ЛЭП, а то и вовсе на 
елочных плантациях, страшно 
сказать, Европы.

Так какие елки мы ставим в 
своих квартирах, где их выра-
щивают и по какой цене будут 
продавать в этом году?

ЦЕНЫ РАСТУТ,  
ПРОДАЖИ ПАДАЮТ

380 тысяч отечественных 
елей украсят дома россиян 
в этом году, подсчитали ана-
литики Центра устойчивого 
развития Россельхозбанка. 
Общий оборот рынка живых 
(вернее, свежесрубленных) 
деревьев в этом сезоне до-
стигнет 14,5 млрд рублей, что 
примерно на 1,5 млрд рублей 
больше, чем год назад. Хотя 
в прошлом году аналитики 
Россельхозбанка сообщали о 
450 тысячах заготовленных к 
Новому году деревьев. Полу-
чается, елок на этот раз про-
дадут меньше.

И ничего удивительного. 
Россияне постепенно от-
казываются от натуральных 
деревьев, в том числе из-за 
постоянного роста цен на 
этот товар, прямо скажем, не 
первой необходимости. В по-
следние годы цены растут на 
10 - 20% ежегодно (о причи-
нах - ниже). Зато стабильно 
идут вверх продажи искус-
ственных деревьев, а также 
лапника - свежих веток сосен, 
пихт и елей (о предпочтениях 
наших читателей см. «Опрос 
«КП»). Стоят ветки намно-
го дешевле целого дерева, а 
Новым годом в доме запах-
нет. Еще их активно берут как 
декор. По оценкам Центра 
устойчивого развития РСХБ, 
спрос на лапник в прошлом 
году был вдвое выше, чем в 
сезоне 2022/2023.

КАВКАЗСКАЯ ПИХТА 
СТАЛА ИМПОРТНОЙ

Главные российские по-
ставщики новогодних елей - 
Омская, Новосибирская, 
Кемеровская, Иркутская, 
Кировская области, Перм-
ский край, Башкортостан и 
Татарстан.

Что касается импорта, то, 
по оценкам экспертов, в этом 
сезоне на российский рынок 
попадет не больше 220 тысяч 

новогодних деревьев из-за ру-
бежа. Еще 5 - 6 лет назад эта 
цифра, по сведениям Тамо-
женной службы, достигала 
300 тысяч.

- В начале 2000-х годов рост 
продаж импортных елок был 
стремительным, они очень 
быстро набирали популяр-
ность, - рассказал «Комсо-
мольской правде» совладелец 
компании «Елки.биз» Влади-
мир Борисов. - Но в послед-
ние годы спрос не растет. 
Сейчас мы даже наблюдаем 
откат назад - те клиенты, ко-
торые всегда предпочитали 
импортные деревья, в этом 

году интересуются отече-
ственными.

По словам Владимира Бо-
рисова, все дело в цене - при-
возные деревья стали стоить 
слишком дорого. Главная 
причина - валютные коле-
бания и изменение маршру-
тов доставки из-за санкций. 
Раньше разница в цене на 
наши и импортные деревья 
не была столь заметной, при 
этом качество у импортных в 
большинстве случаев выше.

Главные поставщики - 
Польша, Белоруссия, Герма-
ния, Сербия, Латвия и Дания, 
где эти деревья выращивают 
в промышленных масштабах, 
примерно как тюльпаны в 
Голландии.

Из импортных деревьев 
очень популярна в России (как 
и в других европейских стра-
нах) пихта Нордмана. У нас ее 
называют датской елью, хотя 
на самом деле она кавказская. 
Имя ей присвоили в честь про-
фессора ботаники Алексан-
дра фон Нордмана, который 
в XIX веке был заведующим 
Одесским ботаническим са-
дом. Сейчас из одной только 
Дании 5 млн таких пихт еже-
годно идут на экспорт.

- Главное 
преимущество 
этих деревьев - они очень 
долго не осыпаются, - объ-
ясняет Владимир Бори-
сов. -Хвоя у пихты Нордмана 
мягкая, и дерево выглядит 
очень пушистым, ведь за ру-
бежом на плантациях сажен-
цы постоянно подрезают, за 
деревьями ухаживают.

Кстати, что касается фор-
мы елки, то здесь, по словам 
эксперта, у разных народов 
свои предпочтения. Если 
россиянам нравятся пуши-
стые, то в Германии ценятся 
елки с выраженными яруса-
ми. Возможно, это связано 
с немецкой традицией за-
жигать на елке настоящие 
свечи.

В России пихты Нордма-
на на плантациях не разво-
дят. Эти деревья растут у нас 
самосевом - на Кавказе со-
хранились крупные масси-
вы. Более того, семена этой 
пихты европейские произ-
водители закупают именно в 
России. Но в нашей средней 
полосе пихта Нордмана не 
приживается - не те темпе-
ратура и влажность.

- А создать промышленные 

плантации в горах - трудная 
задача, - говорит Владимир 
Борисов.

ПОБОЧНЫЙ БИЗНЕС  
И ОБРЯД ОБРЕЗАНИЯ

В российских питомниках 
растут обычные ели, которые 
мы уже совсем скоро увидим 
на елочных базарах. Специ-
ализированных плантаций, 
где за елками ухаживают и 
правильно их подрезают, как 
пихты в Дании, в нашей стра-
не совсем немного. Планта-
ция деревьев под сезонную 
рубку - это длинные инве-
стиции, не все предприни-
матели готовы ждать, да и на 
сверхприбыли рассчитывать 

не приходится.
На нехватку специаль-

ных елочных планта-
ций еще несколько лет 
назад указывали даже 
в Рослесхозе. Глава ве-

домства (на тот момент) 
Иван Валентик сетовал на 

нерентабельность выращи-
вания деревьев специально 
к праздникам.

- Новогодняя елка растет 
5 - 8 лет, для современной 
России это слишком долгая 
окупаемость проекта, - по-
яснял чиновник.

Сейчас для лесопользова-
телей этот бизнес скорее по-
бочный. На продажи в канун 
праздников идет, например, 
часть елок, которые «роди-
лись» в специальных питом-
никах, основная задача кото-
рых не вырастить новогодние 
деревья, а подготовить поса-
дочный материал для лесо-
восстановления (например, 
на пострадавших от лесных 
пожаров участках и т. п.). Но 
количество деревьев для се-
зонных новогодних продаж в 
таких случаях ограниченно.

- Когда мы приезжаем в пи-
томник, с которым сотрудни-
чаем, то отбираем себе для 
продажи не больше 3% де-
ревьев - остальные не имеют  
нужного нам товарного ви-
да, - говорит Владимир Бо-
рисов. - Наша компания 
покупает ели в питомниках 
Кировской области и Перм-

Где выращивают новогодние деревья, 
чем датская ель отличается от русской 
или норвежской и сколько вся эта 
красота стоит в нынешнем декабре.
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На елочных 

базарах самым 
большим спросом 

пользуются деревья 
1,5 - 2 метра 

высотой.

До Нового 
года осталось 

5 дней.

• Искусственную 62%
• Живую 11%
• Ограничусь   9%
ветками,
мишурой,
 гирляндами
• Никакую 18%
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КАКУЮ ЕЛКУ ВЫ
ПОСТАВИТЕ
ДОМА НА НОВЫЙ
ГОД?

ОПРОС «КП»

Опрос проходил в соцсетях 
«Комсомольской правды». 
В опросе приняли участие 
12,3 тысячи человек.

1500 рублей 
за погонный
метр - 
такова стартовая цена новогоднего дерева 
на елочных базарах страны в этом году. 
Но на итоговую стоимость будет влиять 
регион, а также форма дерева, качество 
хвои и т. п. Но имейте в виду, что начиная
 с 20 декабря цены обычно достигают 
максимума. А по мере приближения 
к празднику продавцы готовы на все 
большие скидки. Ориентировочные цены 
нынешнего сезона приведены в таблице.

Высота Ель обыкновенная Сосна Ель норвежская/удмуртская* Пихта Нордмана
• 0,75 - 1 м 1 500 - 2 000 1800 - 2 300 5 000 - 6000 9 000 - 10 000
• 1 - 1,25 м 2 000 - 2300 2 300 - 2700 От 7 000 10 000 - 12 000
• 1,25 - 1,5 м 2 300 - 2800 2800 - 3 100 8 000 - 10 000 13 000 - 14 000
• 1,5 - 1,75 м 2 800 - 3 300 3 100 - 3 500 12 000 - 13 000 16 000 - 17 000
• 1,75 - 2 м 3 000 - 4 000 3 500 - 4 000 15 000 - 18 000 20 000 - 23 000
• 2 - 2,25 м 4 000 - 5 000 4 500 - 5 000 20 000 - 25 000 25 000 - 30 000
• 2,25 - 2,5 м От 5 000 От 5 000 25 000 - 28 000 От 35 000
• Лапник ели, сосны, пихты 500 - 1500 рублей за пучок

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

КОНКРЕТНО

По данным российских интернет-магазинов и прогнозам опрошенных «КП» экспертов.

*Норвежская или удмуртская ель - это не особый вид, а товарное название обыкновенных елок, 
которые правильно обрезали во время роста, чтобы добиться нужной формы и пушистости.

Средние цены на новогодние 
деревья в сезоне 2024/2025

Елочки    с иголочки Елочки    с иголочки 
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Как в эпоху развитого 
дефицита доставали 

ананасы, осетрину 
и прочие деликатесы 

к новогоднему столу - на сайте KP.RU

ского края, голубые ели в 
горшках - в Воронежской 
области, а сосны везем из 
Тульской области. В Подмо-
сковье новогодних деревьев 
выращивается мало, питом-
ники специализируются на 
других - обычно садовых де-
ревьях и кустарниках.

Однако, по словам экс-
перта, их компания в этом 
году впервые пустит в про-
дажу деревья собственного 
производства, выращенные 
именно как новогодние в 
Дмитровском районе Под-
московья.

- Мы заложили плантацию 
в 2017 году, и в этом году про-
дадим первую партию, хотя 
и очень небольшую, так на-
зываемой удмуртской ели, - 
рассказал Владимир Борисов.

Удмуртская ель - это не 
особый вид, а товарное на-
звание обыкновенных елок, 
которые правильно обре-
зали во время роста, чтобы 
добиться нужной формы и 
пушистости. Но и стоят такие 
деревья значительно дороже 
обычных, потому что растут 
они медленнее из-за регуляр-

ных обрезаний. Если обыч-
ная ель достигает 2 метров за 
10 - 12 лет, то «удмуртская» 
вырастет за это же время мак-
симум до 1 м 20 см.

- Вообще на российские 
елки спрос большой, они яв-
но в дефиците, - резюмиру-
ет Владимир Борисов. - Мы 
работаем со своими постав-
щиками давно, поэтому у нас 
проблем с закупками нет. Но 
нередко слышим, как питом-
ники отказывают новым по-
купателям, потому что уже 
все распродали постоянным 
клиентам.

ЛЕСНЫЕ «ДИКАРИ»
Чтобы добыть новогодние 

елки в условиях такого дефи-
цита, бизнес придумывает 
разные ходы. Вот три при-
мера.

1 Товар закупают у лесо-
пользователей, которые 

заготавливают древесину (она 
идет на строительство домов, 
производство мебели, ото-
пление и т. д.). На арендо-
ванных для вырубки участках 
можно найти молоденькие 
елки или сосны, которые 

вполне сойдут за новогодние. 
Здесь же затовариваются и 
лапником.

2 Иногда на елки пускают 
верхушки больших дере-

вьев - эта часть елей для за-
готовщиков древесины не 
представляет интереса.

3 Еще один источник - 
деревья, которые мож-

но отыскать в лесах на тех 
площадях, которые подле-
жат расчист ке от древесно-
кустарниковой растительно-
сти, речь о лесных дорогах, 
квартальных просеках, участ-
ках под линиями электропе-
редачи.

Теперь вы понимаете, по-
чему многие деревья, кото-
рые продают в декабре на 
елочных базарах, имеют та-
кой диковатый внешний вид? 
Многие из них действительно 
росли в лесах «дикарями». За-
то и цена на них ниже, чем 
на специально выращенные 
деревья.

Читатели «КП» делятся 
секретами выбора 

праздничного деревца 
в «Вопросе дня» < стр. 3.

- В этом году ели до метра мы 
продаем за 28 рублей 89 копе-
ек, до 2 метров - за 57,78 ру-
бля, до 3 метров - 86,67 рубля. 
Устраивает? Приезжайте! - при-
глашает нас главный лесни-
чий Пермского лесничества 
Марина Тарасова.

Неужели такие цены еще бы-
вают? Решено, едем! В лесни-
честве, до которого от Перми 
около 20 км, уже томится не-
большая очередь.

- То ли еще будет!  - говорит 
Марина. - Ближе к Новому году 

садимся всем персоналом на 
оформление договоров, полу-
чается целый конвейер! Народу 
раз в шесть больше стало за 
последние годы.

Здесь дают возможность на 
законных основаниях выбрать 
и забрать домой елочку по 
бросовым ценам. Оформле-
ние договора на вырубку за-
нимает не меньше часа. Нужно 
снять копию паспорта, оплатить 
услугу онлайн. Предупреждают, 

что срубить можно одну елку 
в руки. В полученном докумен-
те указан план места вырубки. 
И становится ясно, почему елки 
так дешевы: вырубать деревья 
можно только на просеке под 
высоковольтной линией, до ко-
торой от лесничества ехать сво-
им ходом еще километров 10. 

Кстати, просеку энергетики 
и так должны чистить от зарос-
лей. Ну ничего, получается ведь 
обоюдная польза. Но нам при-

ходится еще долго колесить по 
дорогам и бродить вдоль кром-
ки леса в поисках подходящего 
деревца.

Аналогичную услугу предо-
ставляют и во многих других 
лесничествах страны. Возмож-
ностей заниматься рекламой у 
них часто нет, поэтому просто 
позвоните в ближайшее лесни-
чество и уточните, можно ли к 
ним приехать за елкой. Нередко 
вам не только спасибо скажут, 
но еще и пилой с топором снаб-
дят. А кое-где даже упакуют.

Это самый важный вопрос. Особенно 
для тех, у кого дети: тут не отвертишься, 
купишь по любой цене.

- Процентов на 15 - 20 будет рост и 
на импортные елки, и на отечествен-
ные, - выносит свой вердикт Владимир 
Борисов.

На мой печальный вздох собеседник 
отвечает:

- Тут момент психологический - многие 
товары растут в цене постоянно в тече-
ние года, но по чуть-чуть. И получается 
не так заметно. А за елками мы ходим 
раз в год  - и каждый раз сравниваем 
нынешние цены с ценами прошлого года, 
которые еще хорошо помним. Поэтому 
кажется, что рост резкий.

- Ну еще понятно, почему им-
портные сейчас так дорожают, ну 
а наши-то куда?

- Причины все те же, что во многих 
отраслях: дороже обходится транспорт, 
не хватает персонала, поэтому дорожа-
ет стоимость рабочей силы. Отсюда и 
рост, - объясняет эксперт. - И во многих 
питомниках елки подорожали аж в пол-
тора раза. Оптовые цены начинаются от 
900 рублей за дерево. Но так же резко 
поднимать цены розничные продавцы не 
могут. Потому что есть определенный по-
рог, после которого люди вообще будут 
массово отказываться от покупки.

Розничные цены будут во многом за-
висеть от породы дерева, его размеров, 
внешнего вида, да и разные продавцы 
будут просить за свой товар по-разному. 
Но в некоторых онлайн-магазинах цены 
выставлены уже сейчас. Самая малень-
кая елочка - размером до метра - будет 
стоить 2000 рублей. В прошлом году на 
елочных базарах Москвы такую можно 
было купить за 1800. Елка 2 метра - око-
ло 4 тысяч (подробнее см. «Конкретно»).

Но при большом желании можно найти 
в России и совсем другие цены…

 � ЧТО БУДЕТ С ЦЕНАМИ?

Обоюдная выгода

• НЕ ДОПУСКАЙТЕ ТЕМПЕРАТУРНЫХ ШОКОВ
- Если принесете домой елку с мороза, полезно 
ее выдержать немного на застекленном балконе 
или в хотя бы в подъезде. Резкие перепады температур 
очень плохо влияют на дерево, - говорит главный 
лесничий Пермского лесничества Марина Тарасова.
• УБЕРИТЕ ЕЛКУ ПОДАЛЬШЕ ОТ БАТАРЕИ
Иначе хвоя будет пересыхать. 
Идеально, если температура в помещении, 
где будет стоять елка, не будет превышать 20 °С.
• ПОЛИВАЙТЕ ЛИБО ПОСТАВЬТЕ В ВОДУ
- Мы даже высокие ели устанавливаем, воткнув их в ведро 
с влажным песком, - продолжает Марина Тарасова.
 - И они там прекрасно держатся. Песок затем время 
от времени увлажняем водой. Елку можно поставить
 и в воду, при этом постоянно подливать ее. 
За сутки елка может «выпивать» 
от 0,5 до 3 литров воды - в зависимости
от ее размера. А чтобы она не загнивала, 
можно добавить немного спирта или рюмку водки.
• СДЕЛАЙТЕ СВЕЖИЙ СРЕЗ
- Перед тем как установить елку, сделайте свежий срез 
(отпилите маленький кусок ствола снизу, как обычно 
делают с розами - Ред.), - говорит Владимир Борисов.
 - И мой личный лайфхак - лучше всего первый 
раз налить в подставку для елки кипяток.
• РАССТЕЛИТЕ ПОД ДЕРЕВОМ ЧТО-НИБУДЬ
Чтобы потом было легко собирать 
опавшие иголки, расстелите 
под елкой хоть простыню.

Налейте 
дереву 
рюмку 
водки!
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Сначала в лесничестве надо получить 
разрешение на рубку елки...

...потом найти в лесу подходящее дерево...

...срубить 
его...

...и можно 
забирать.

11 22

33

Елочки    с иголочки Елочки    с иголочки 

В лесу раздавался топор журналистаВ лесу раздавался топор журналистаКорреспондент «КП» Александр  
Дыбин дает пошаговую инструк-
цию тем, кто захочет сам выбрать,  
срубить и принести домой елку.
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

В Красной Поляне 
здорово, но там уже три 
зимы катаемся, каждый 
поворот на трассе как 
родной. В Альпах пре-
красно, но вояж туда 
нынче - все равно что 
переход Суворова через 
те самые Альпы. Прой-
ти квест с шенгенской 
визой, потратить тысяч 
сто денег и сутки вре-
мени на стыковочный 
перелет, простить и по-
нять курс рубля к евро… 

Горнолыжники 
и сноу бордисты - 
люди активные. 
И открывают для 
себя новые склоны. Ли-
бо вспоминают хорошо 
забытые старые. И все 
чаще навостряют лыжи 
на восток. 

В Южную Корею, 
где 14 зимних курор-
тов, не нужна виза 
(только электронное 
разрешение на въезд). 
В Японию («Туда сей-
час слетать дешевле, 
чем в Швейцарию!» - 
говорит моя подруга, 
и она права). Обе стра-
ны, кстати, принимали 
зимние Олимпийские 
игры, а это многое го-
ворит о качестве трасс 
и уровне курортов. Са-
мый экзотический, по-
жалуй, вариант - курорт 
Гульмарг в индийских 
Гималаях. 

С визами во всех этих 
странах проблем нет,  а 
с перелетом выручают 
китайские авиакомпа-
нии - у них хорошие це-
ны и удобные стыковки. 

- Горнолыжные курор-
ты Южной Кореи поль-
зуются действительно 
хорошим спросом, как 
и комбинированные ту-

ры с катанием и экскур-
сиями по Сеулу, - под-
твердила «КП» директор 
департамента рекламы и 
PR туроператора «Рус-
ский Экспресс» Анна 
Филатовская. 

Еще проще и ближе - 
горы бывших союзных 
республик. Гудаури 
в Грузии и Цахкадзор 
в Армении хорошо 
знакомы любителям 
снежного экстрима со 
стажем. Конечно, они 
уже совсем не те - по-
явились современные 
австрийские и итальян-
ские подъемники и но-
вые отели. Построены 
и абсолютно новые ку-
рорты: Шахдаг в Азер-
байджане, который 
называют самым люк-
совым во всем Закавка-
зье, и Амирсой в Узбе-
кистане. На очереди 
еще и «Кыргыз Курша-
вель». Да-да, это офи-
циальное имя курорта, 
который собираются 
возвести рядом с озе-
ром Иссык-Куль.

- Популярнее всего 
сейчас Азербайджан 
и Грузия, куда по срав-
нению с прошлой зи-
мой появилось больше 
прямых рейсов, - го-
ворят в Ассоциации 
туроператоров России. 

По мнению экс-
пертов туроператора 
Space Travel, имен-
но Закавказье стало 
главной альтернати-
вой Альпам. Главные 
плюсы - доступные 
цены, прямой и бы-
стрый перелет, отсут-
ствие виз и языкового 
барьера. 

- Курорт Шымбулак 
в Казахстане менее вос-
требован, так как отелей 
рядом с трассами мало, 
а жить в Алматы и еже-
дневно ездить в горы не 
очень удобно, - добав-
ляет Анна Филатовская. 

У армянского Цах-
кадзора другой минус: 
уже две зимы перебои 
со снегом - то есть, то 

нет. Некоторые ту-
роператоры даже от-

казались прода-
вать туда путевки 
на этот сезон: зачем слу-
шать жалобы от кли-
ентов, что весь отпуск 
просидели в отеле? 

Та же беда и у турец-
ких курортов Улудага, 
Паландокена и Эрджи-
еса. В Эрджиес в про-
шлые зимы пытались 
даже запускать прямые 
рейсы, но отказались от 
этой затеи. 

Ёнпхён (Южная Корея) 

Высота и трассы: 1458 м/30 км
Особенности: Старейший горный курорт Южной Ко-
реи, при этом современный - здесь проходили зимние Олим-
пийские игры 2018 года; можно совместить с катанием 
на соседних курортах Хайвон, Альпенсия и Бугван Фёникс 
Парк; есть аквапарк и вечернее катание до полуночи
Сезон: Середина ноября - середина апреля 
Перелет: Стыковочный до Сеула (через Пекин или Гу-
анчжоу), оттуда 215 км 
Стоимость авиабилетов: От 70 тысяч рублей 
Стоимость туров: От 360 тысяч рублей в отеле 4* 
с завтраками 
Виза: Электронное разрешение на въезд за 72 часа 
до вылета, сбор 10 тысяч вон (около 700 рублей) 
оплачивается онлайн (российские банковские карты не 
принимаются, но можно оформить через туроператора)

*На человека туда-обратно 
из Москвы во второй половине 
января - феврале (в пик сезона 
катания), с багажом. Многие 
авиакомпании перевозят горно-
лыжное снаряжение бесплатно, 
но этот момент нужно уточнять 
у конкретного перевозчика. 

**На двух человек на неде-
лю во второй половине янва-
ря - феврале, без стоимости 
перелета.

Цахкадзор (Армения) 

Высота и трассы: 2819 м/30 км 
Особенности: Трассы разной сложности, 
в  том числе очень крутые; новая канатно-
кресельная дорога; есть фрирайд, в том числе 
в лесу, и хели-ски; с верхних участков трасс 
открываются виды на Арарат; много солнечных 
дней зимой; в Цахкадзоре расположен мона-
стырь Кечарис XI - XIII в.; отели - как реконструи-
рованные советские, так и новые
Сезон: Конец декабря - конец марта

Перелет: Прямой до Еревана (3,5 часа), оттуда 60 
км (1 час) 
Стоимость авиабилетов: От 28 тысяч рублей
Стоимость туров: От 35 тысяч рублей в отеле 
3*, от 75 тысяч рублей в отеле 5*
Виза: Нет

✓✓

Гудаури (Грузия) 

Высота и трассы: 2153 м/75 км

Особенности: Много бюджетных вариантов проживания, в том чис-

ле апартаментов; есть сложные и очень крутые трассы, внетрассовое 

катание и хели-ски; рядом много интересных мест для экскурсий - мона-

стыри, крепости, водопады и даже «родина хинкали» поселок Пасанаури

Сезон: Конец декабря - апрель

Перелет и трансфер: Прямой до Тбилиси (3 часа), оттуда 135 

км (2 - 3 часа) 
Стоимость авиабилетов*: От 33 тысяч рублей

Стоимость туров**: От 35 тысяч рублей в отеле 3* с завт раками, 

от 80 тысяч рублей в отеле 5* 

Виза: Нет

Любители снежного экстрима 

ищут замену Альпам - и находят 

ее на горнолыжных курортах 

Кавказа и даже Южной Кореи. 

В 2024 году мы стали 
чаще путешествовать, 
но и больше платить 
за поездки.

Путешествовать мы с вами стали 
чаще! Такими оптимистичными итога-
ми года поделились эксперты Россий-
ского союза туриндустрии. Причем 
как по стране (на 16% по сравнению 
с прошлым годом), так и на зарубеж-
ные курорты (на 20%).

Но и платить за отдых, увы, при-
ходится больше.

- Стоимость размещения в номере 
отеля в сутки в России выросла на 
19% и составила 8435 рублей, - рас-
сказал президент РСТ Илья Уман-
ский.

Подорожали и  авиабилеты на 
внутренние рейсы (см. «Цифры».). 
Особенно в Сочи, единственный ра-
ботающий аэропорт на Черном море:

- Средняя цена перелета из Москвы 
в Сочи и обратно - 48 123 рубля, она 
выросла на 40%, - продолжает Илья 
Уманский.

А жители Санкт-Петербурга, Екате-
ринбурга, Челябинска и многих других 
регионов выкладывали за перелет на 
курорт больше 50 тысяч рублей.

Что делают отдыхающие? Пере-
саживаются на свои автомобили. 
Краснодарский край принял на 60% 
больше гостей на машинах.

Почему на зарубежных направле-
ниях рост цен на билеты куда скром-
нее, несмотря на курс рубля? Рейсов 
за рубеж стало больше, причем как 
у наших авиакомпаний, так и у ино-
странных.

- Расширение авиаперевозки сдер-

живает рост цен, - объясняет вице-пре-
зидент РСТ Дмитрий Горин. - Сейчас 
у нас есть прямые рейсы в 36 стран 
из 24 городов РФ. Группа «Аэро-
флот», например, заявила о росте 
международных перевозок на 35%. 
Это говорит и о востребованности 
путешествий, и о том, что есть воз-
душный флот после выкупа самолетов 
и перевода в российский авиареестр.

Поехали!
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*В 2024 году по сравнению с 2023-м, 
по данным Российского союза туриндустрии.
**На человека за перелет туда-обратно.

Взлет цен
 

ЦИФР
Ы

 Рост  Рост  Средний 
 продаж* цен* чек**
Авиабилеты по России +5% +22,5% 16 105 руб.

Авиабилеты за рубеж  +42% +3% 42 160 руб.

✓✓

Навострили лыжи  Навострили лыжи  
на востокна восток

Шахдаг 
(Азербайджан) 

Высота и трассы: 2552 м/32 км 
Особенности: Новый курорт с отелями уров-
ня 4* и 5*, но гостиниц всего пять - в пиковые 
даты мест не хватает; отели расположены очень 
близко к подъемникам; 488 снежных пушек 
обеспечивают хорошее состояние трасс; есть 
сложные черные трассы с уклоном 70 градусов; 

фрирайда нет 
Сезон: Середина декабря - середина марта 
Перелет: Прямой до Баку (3,5 часа), оттуда 
200 км (около 4 часов) 
Стоимость авиабилетов: От 34 тысяч 
рублей
Стоимость туров: От 45 тысяч рублей 
в  отеле 3* с завтраками, от 120 тысяч руб лей 
в отеле 5* 
Виза: Нет

✓✓

Лучше гор, 
как известно, 

могут быть только 
горы, на которых 
еще не бывал.

Копаоник 
(Сербия) 

Высота и трассы: 2017 км/55 км 
Сезон: Декабрь - апрель 
Особенности: Есть ночная трасса, 
спуски в лесу, фрирайд, трассы для 
беговых лыж и сноуборд-парк; русско-
говорящие инструкторы; большинство 
отелей находятся недалеко от подъем-
ников; рядом - термальные источники
Перелет: Прямой до Белграда (3 
часа), оттуда 290 км 
Стоимость авиабилетов: От 
150 тысяч рублей прямым рейсом, от 
74 тысяч - с пересадкой в Стамбуле 
Стоимость туров: От 190 тысяч 
рублей в апартаментах без питания, 
от 265 тысяч в отеле 4* с завтраками 
и ужинами

Виза: Нет

✓✓
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Юлия СМИРНОВА

Но чем чище бокал,  
тем их меньше.

Новогодней ночью 
мы с вами преодоле-
ваем скорость звука! 
Во всяком случае те 
из нас, кто в полночь 
открывает бутылку 
игристого.

И да, можно за-
гадать желание: 

чтобы работа на бу-
дущий год у нас была 

такой же приятной, как 
у французского физика 

Жерара Лиже-Белера. Он 
всю жизнь изучает шампанское. 

Под микроскопом, с помощью 
лазерной томографии и съемки 
в инфракрасном свете. Измеряет 
пузырьки - их размеры и скорость, 
считает, сколько их в бокале, срав-
нивает, как ведет себя шампанское 
в бокалах разной формы, исследу-

ет физические процессы в 
закрытой бутылке и когда 

из нее вылетает пробка... В Реймс-
ском университете Шампань - Ар-
денны, где трудится Жерар, есть 
собственный виноградник, чтобы де-
лать несколько сотен бутылок для 
экспериментов. Жерар уверяет, что 
ни он, ни его коллеги на работе не 
пьют. Поверим.

А вот несколько любопытных на-
учных фактов о шампанском  - из 
работ Жерара Лиже-Белера и дру-
гих ученых.
✓ Когда мы открываем бутылку 

шампанского, газы оттуда вылетают 
со скоростью, в 2 раза превышаю-
щей скорость звука. Пробка летит 
куда медленнее, но и ее скорость 
впечатляет: 50  - 60 км/ч, если не 
придерживать. Быстрее, чем едет 
машина по московским пробкам.
✓ Микроскопические капельки 

шампанского «выпрыгивают» над 
бокалом со скоростью 11 км/ч - по-
нятно, почему нос щекочут!

✓ В каждом бокале игристого - 2 
миллиона пузырьков. На их размер 
влияет множество факторов, в том 
числе атмосферное давление и гра-
витация. Если подняться на Эверест, 
где давление примерно в 3,5 раза 
ниже, чем на уровне моря, объем 
каждого пузырька будет вчетверо 
больше привычного. А если устроить 
дегустацию на морском дне - наобо-
рот, перляж станет необычайно тон-
ким (говоря попросту, пузырьки будут 
ме-е-елкими. - Ред.).
✓ Давление в закрытой бутылке 

шампанского в 5,5 раза больше ат-
мосферного и вдвое больше, чем в 
автомобильных шинах.
✓ Над горлышком свежеоткупо-

ренной бутылки мы видим облачко 
тумана. Углекислый газ, вырвавшийся 
из бутылки, очень резко охлажда-
ет воздух, и влага конденсируется в 
мельчайшие капельки.
✓ Чтобы углекислый газ (и пузырь-

ки) полностью вышел из открытой 
бутылки, нужно трое-четверо суток, в 
зависимости от качества вина и тем-
пературы воздуха. Чем теплее - тем 
быстрее напиток теряет игристость. 
Так что ставьте открытую бутылку в 
холодильник.
✓ Чистые бокалы неспроста натира-

ют полотенцем! Микроскопические во-
локна, которые остаются на стенках, 
становятся «ядрами», вокруг которых 
собираются молекулы углекислого га-
за - и идет перляж (пузырьки играют. - 
Ред.). Ту же роль могут играть и микро-
царапины на стекле либо хрустале. 
В идеальном стерильном и гладком 
бокале шампанское вообще не будет 
празднично сверкать - останется обыч-
ным вином. В лаборатории Лиже-Беле-
ра этот факт подтвердили, обработав 
бокалы муравьиной кислотой. Но в 
обычной жизни, не в лаборатории, 
такой идеальности не достичь, так что 
пузырьки точно будут.

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

«В лесу родилась 
елочка…» Если бы но-
вогоднюю песню пел 
своим детям палео-
ботаник - ученый, за-
нимающийся древни-
ми растениями, - он 
бы продолжил: «...еще 
130 миллионов лет на-
зад» (см. «Масштаб»). 
Людей тогда даже в 
проекте не было. И 
никакой серый волк 
мимо не пробегал. На 
земле хозяйничали ди-
нозавры. Они вымрут 
намного позже, 66 
миллионов лет назад. 
А елочки останутся. В 
мире животных с ними 
можно сравнить разве 
что акул - те вообще 
плавают по морям уже 
400 миллионов лет.

МАСШТАБ
✔ 370 млн лет назад 

на земле появились пер-
вые хвойные деревья;
✔ 136 млн лет самых 

древним окаменелым 
остаткам ели, найден-
ным в Канаде;
✔ 2,5 млн лет назад 

елочки росли даже в Ан-
тарктиде.

ВДВОЕ СТАРШЕ 
ПИРАМИД

В Швеции изучают 
уникальную ель, кото-
рой 9500 лет! Египет-
ским пирамидам вдвое 
меньше, на минуточку.

У нее даже имя есть - 
Старый Тикко. Растет 

долгожитель в 

национальном парке 
Фулуфьеллет - и при-
знан одним из самых 
старых деревьев в мире, 
и точно чемпион сре-
ди хвойных. Впрочем, 
есть одно но: как не-
давно доказали в Уни-
верситете Умеа, почти 
10 тысяч лет исполни-
лось корневой системе. 
А ствол и ветви елочки 
моложе.

Можно ли считать де-
рево древним? Да, уве-
ряют ученые, генетиче-
ски это та же самая ель, 
что выросла в горном 
массиве между Швеци-
ей и Норвегией сразу 
после того, как закон-

чился ледниковый пе-
риод. Стволы ломались 
от ветра и старости, го-
рели, может, и срубали 
нашу елочку под самый 
корешок. Но она вы-
растала снова.

В феврале 2023 года 
местный гид Томми 
Лённебаке заметил, 
что достопримеча-
тельность уже не та - у 
ели-старушки отвали-
лась верхушка. Не хва-
тает примерно метра из 
пяти. И все-таки она 
жива. И рядом с ней 
нашли еще два десятка 
елок, отметивших как 
минимум 8 тысяч Но-
вых годов.

ИЗ РОССИИ 
С ИГОЛКАМИ

Кстати, а откуда взя-
лись елки в Скандина-
вии после ледникового 
периода? Скорее всего, 
из России! Красивую 
и наполняющую нас 
гордостью версию вы-
двинули генетики из 
шведского Университе-
та Уппсала, результаты 
исследования опубли-
кованы в престижном 
журнале Nature. Они 
сравнили ДНК древних 
и современных деревьев 
из Швеции, Норвегии, 
Финляндии и России. А 
также пыльцу со дна озер 
и из болот (пыльца рас-

тений сохра-
няется многие 
сотни и тысячи 
лет и благодаря совре-
менным методам дает 
ученым массу сведений).

Последний леднико-
вый период, напомню, 
закончился 11,7 тысячи 
лет назад. Перед этим 
ледник закрывал огром-
ные пространства - до-
ходил до нынешних 
Смоленской, Тверской 
и Ярославской обла-
стей у нас, до Польши 
и Германии в Европе. 
Скандинавия вся бы-
ла под белыми щитом. 
Скорее всего, растения 
пережили неуютное вре-

мя в местах с 
более мягким 

климатом по гра-
ницам ледника. А когда 
он отступил, вновь заво-
евали территории и пре-
вратили безжизненные 
холодные пустыни в лу-
га и леса. Новые данные 
показали: скандинав-
ские елочки генетически 
близки к нашим. Скорее 
всего, по мере потепле-
ния движение зеленых 
красавиц шло с восточ-
ных окраин ледникового 
щита. То есть из средней 
полосы России. Может, 
даже из Московской об-
ласти.
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Новогодняя 
елка -  

это гораздо 
больше, 

чем просто 
украшенное 

дерево.

Новогодняя ель помнит  Новогодняя ель помнит  
ледниковый период и динозавровледниковый период и динозавров

Научные факты 
о символах 

главного 
праздника  

года.

В каждом бокале шампанского 
2 миллиона пузырьков

До Нового  года осталось  6 дней.

 
А это - 

Старый Тикко  
из Швеции. 

Чахлому на вид 
деревцу  

9,5 тысяч 
лет. 

 � ИГРИСТАЯ МАТЕМАТИКА
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Ярослав КОРОБАТОВ

В России создан 
суперпродукт - 
он позволяет 
худеть на шоколаде 
и мороженом.

Одной из звезд III Кон-
гресса молодых ученых, ко-
торый состоялся год назад, 
стал директор по инноваци-
ям группы компаний «ЭФКО» 
Ростислав Ковалевский. На 
встрече с президентом он 
рассказывал об открытии 
сладких белков (в 2 тысячи 
раз слаще сахара), которые 
помогут осуществить веко-
вую мечту человечества - 
есть сладости и не толстеть. 
Владимир Путин заинтере-
совался сладкими белками, 
завязался диалог, который 
разлетелся по телевизион-
ным и сетевым площадкам.

Спустя год мы встретились 
с Ростиславом в Универси-
тете «Сириус» на 
IV Конгрессе, кото-
рый завершился не-
сколько дней назад.

- Ростислав, выве-
сти на рынок новый 
продукт всегда слож-
но, даже если это та-
кой уникальный за-
менитель сахара, как 
браззеин (см. «Из до-
сье «КП»). Эффект 

узнаваемости, который возник 
после разговора с главой госу-
дарства, помог преодолевать 
бюрократические барьеры?

- Скажу больше - по итогам 
встречи с президентом были 
выпущены поручения, одно 
из них касалось популяри-
зации наших результатов в 
обществе. Мы получили воз-
можность рассказать о наших 
исследованиях на Питерском 
экономическом форуме, 
других больших площадках. 
Когда президент подтвердил, 
что сладкие белки - важный 
для страны продукт , это по-
зволило ускорить процесс 
сертификации. Мы одни из 
первых в мире, кому это уда-
лось. Зарубежные стартапы 
сейчас на этапе получения 
результатов в пробирке - они 
еще не научились масштаби-
ровать. А мы уже на стадии 
проектирования завода по 
производству сладкого белка 
и в ближайшее время рас-

считываем на круп-
ное промышленное 
производство. 

- Говорят, что про-
изводство сладкого 
белка планируется от-
крыть даже в космосе.

- Мы начали такие 
переговоры с «Рос-
космосом». Сейчас 
стартует проект по 
созданию российской 

национальной космической 
станции. И мы предложили 
поставить космонавтам био-
реактор, чтобы можно было 
производить белок прямо на 
орбите. В чем идея? Доставка 
одного килограмма груза на 
орбитальную станцию стоит 
от 1 миллиона рублей. А мож-
но сэкономить на доставке и 
производить продукты прямо 
в космосе с помощью неболь-
шого биореактора. В случае с 
браззеином это еще и очень 
выгодно, поскольку он в не-
сколько тысяч раз слаще саха-
ра (произвел 10 граммов - сэ-
кономил 20 - 30 миллионов на 
доставке сладкого. Кроме то-
го, орбитальные станции - это 
отработка полетов в дальний 
космос. Туда с собой много 
продуктов не возьмешь, при-
дется производить на борту. 

Поэтому биотехнологии ак-
тивно тестируются космо-
навтами. - Ред.). Результаты 
клинических исследований 
показали, что браззеин не 
дает ни эффекта повышения 
веса и не повышает уровень 
сахара в крови.

- Сладкие булки можно бу-
дет есть, не оглядываясь на 
весы? 

- Нет, избыточное потре-
бление пищи все равно вред-
но. Но если вы налегаете на 
сладкие булки с браззеином, 
то негативный эффект будет 
от переедания булок, а не от 
того, что они сладкие.

- Когда сладкий белок поя-
вится в продаже?

- В следующем году кон-
дитерские изделия мож-
но будет купить в Москве 
и других крупных городах. 

В первую очередь это моро-
женое, шоколад и напитки. 
По стоимости сопоставимо 
с традиционными продук-
тами. Но главное, что их мо-
гут спокойно есть больные 
с диабетом и преддиабетом. 
Браззеин - это белок, он не 
вызывает инсулиновой реак-
ции, для организма это все 
равно, как если бы вы съели 
кусочек мяса.

 Российские биотехнологи 
разработали промышленный способ 
производства природного белка 
браззеин. Первоначально он был 
получен из растения пентадипландра 
браззеана - это лиана, которая 
растет в джунглях Конго и Анголы. 
Потом выяснилось, что природный 
браззеин можно синтезировать 
в биореакторе при помощи штаммов 
микроорганизмов. Главные 
преимущества сладких белков - 
это высокая сладость 
при минимальных дозах, низкая 
калорийность, нулевой гликемический 
индекс (можно диабетикам).

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

ЧТО ТАКОЕ 
СЛАДКИЙ 
БЕЛОК?

Все началось с открытия ученых, 
которые выяснили, что некоторые 

фрукты сладкие не потому, 
что содержат сахар, а благодаря 

сладким белкам, которые 
в тысячи раз слаще сахара. 

Поскольку с точки зрения химии эти 
вещества являются белком, 

а не углеводом, то открывается 
потрясающая перспектива: 

можно есть 
сладкое 

и худеть!

 Сегодня 
ученые 
активно 
исследуют 
7 сладких 
белков.

Передовые научные 
исследования сулят 
революцию в сфере 
здорового питания.

ПРОДУКТЫ ДЛЯ УМНЫХ
Исследования показали, что 

микроорганизмы, которые живут в ки-
шечнике, влияют не только на пищева-
рение. Существует ось, соединяющая 
желудочно-кишечный тракт человека с 
мозгом. Таким образом, говорит Ростис-
лав Ковалевский, с помощью специаль-
ных психобиотиков можно значительно 
увеличить интеллектуальные способно-
сти - процентов на 30 - 40. Это доказано 
на масштабных клинических исследо-
ваниях. Интеллект будет расти за счет 
того, что в желудочно-кишечном тракте 
поселятся специальные микроорганизмы, 
которые изменят биохимию организма. 
Чтобы стать энергичнее и умнее, доста-
точно будет съесть йогурт с правильными 
штаммами.

 УДАРИМ АУТОФАГИЕЙ 
ПО АЛЬЦГЕЙМЕРУ

Природа заложила в человека такой 
механизм, как аутофагия. Наши предки, 

жившие тысячи лет назад, часто вынуж-
дены были голодать и рисковать жизнью. 
То хищники нападут, то конкурирующее 
племя начнет выяснять отношения. И в 
экстремальных ситуациях, когда нужны 
ресурсы, а взять их неоткуда, запускал-
ся механизм аутофагии. Что это такое? 
Организм в режиме стресса разрушал 
собственные старые клетки (зачастую 
они были больными) и получал допол-
нительную энергию и питательные ве-
щества. В результате такой встряски 
люди становились моложе и здоровее. 
Сейчас мы живем в условиях комфор-
та, дефицита движения, а наш главный 
враг  - переедание. Из-за этого старые 
больные клетки менее эффективно вы-
водятся из организма, а доказано, что 
именно они являются одной из причин 
болезни Альцгеймера и Паркинсона. Не 
решив эту проблему, современный че-
ловек не может оставаться активным 
и продуктивным до 90 лет. Сейчас ис-

следователи «ЭФКО» со-
вместно с учеными МГУ 
занимаются разработкой 
пищевых добавок, которые 
запускают механизм ауто-
фагии и обновляют тело на 
клеточном уровне. 

КОФЕ 
ИЗ ПОДСОЛНЕЧНИКА

Климат планеты меняется, население 
растет, и есть реальный риск того, что 
многие привычные продукты могут стать 
очень дорогими либо вовсе исчезнут 
из нашего рациона. Например, такой 
дамоклов меч навис над кофе. 70% 
мировых поставок кофе приходится на 
сорт арабика, который дает аравийское 
кофейное дерево. Растение это очень 
капризное. Оно растет в высокогорной 
тропической зоне при диапазоне тем-
ператур 18 - 21 градус Цельсия. За по-
следние 45 лет на родине арабики  - в 

Эфиопии  - среднего-
довая температу-
ра поднялась на 
1,3 градуса. Для 
деликатного рас-
тения это уже 
критично. Ана-
логичная угроза 
касается шокола-

да. Но есть выход. 
Ведь с точки зрения 

биотехнологии люби-
мый нами аромат и 
вкус кофе получает-
ся, когда в резуль-
тате обжарки зерен 

особые виды белков контактируют с 
некоторыми видами сахара внутри боба. 
Если использовать специальные фер-
менты, то точно такой же вкус и запах 
можно извлечь, например, из семян под-
солнечника. Таким образом, сырье для 
благородного напитка можно получать 
в биореакторах, а не везти из Эфиопии 
или Бразилии. С помощью специальных 
микроорганизмов можно воспроизве-
сти и масло какао, из которого будут 
получать альтернативный, но не менее 
вкусный шоколад. 

Ростислав 
Ковалевский.
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- Неужели 
дождались?! 

И можно 
трескать печеньки, 

не ослабляя 
дальше 

шнуровку?

То ли еще будет!

 � ЕДА ХХII ВЕКА

Выпил смузи на обед - 
сразу скинул 20 лет

Кофе из семок 
понравится 

не только гопникам.
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Невозможное Невозможное 
возможно -  возможно -  
не толстеем не толстеем 
от пирожныхот пирожных
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Почему это важно? ДНК 
человека и дрозофилы со-
впадает на 60 процентов, а 
еще на 75 процентов у нас 
общие гены, которые вызы-
вают наследственные забо-
левания. И наш мозг устроен 
очень похоже. Мушки так же 
могут испытывать опьянение 
или страдать от бессонницы 
после дозы кофеина. По су-
ти, картографирование мозга 
насекомого  - это огромный 

шаг вперед в изучении чело-
веческого мозга. Мы можем 
понять, как из нейронных свя-
зей формируется поведение. 
Как работает память? Как 
возникает мысль?

Ученые проделали неве-
роятно кропотливую работу! 
Мозг мушки размером с ма-
ковое зернышко разрезали 
на 7050 слоев и сделали 21 
миллион снимков срезов с 
помощью электронной микро-

скопии. Затем на основе этих 
данных с использованием ис-
кусственного интеллекта бы-
ла реконструирована самая 
полная карта мозга живого 
организма. Она описывала 
около 50 миллионов связей 
между примерно 140 000 от-
дельных нейронов.

Следующий этап - картогра-
фирование мозга мыши, там 
нейронов примерно в 1000 
раз больше, чем у мухи.

ЛЮДИ СТАРЕЮТ  
В ДВА ЭТАПА -  
В 44 И 60 ЛЕТ

В науке считалось, что стареть мы 
начинаем едва родившись, - на всем 
протяжении жизни. Но в уходящем 
году выяснилось, что процесс это 
неравномерный. В основном про-
исходит в два этапа. Это обнаружи-
ли в Стэнфордском университете, 
изучив 135 тысяч различных моле-
кул и микробов у людей в возрасте 
от 25 до 75 лет. Первое прощание 
с молодостью у нашего тела про-
исходит примерно в 44 года, когда 
ресурсы биохимических веществ 
организма серьезно снижаются. В 
результате мы уже не так успешно 
противостоим сердечно-сосудистым 
заболеваниям, а наша система пище-
варения начитает с трудом усваивать 
алкоголь, жиры и кофеин.

Второе цунами возрастных измене-
ний накрывает примерно в возрасте 
60 лет. В первую очередь страдают 
молекулы, которые отвечают за им-
мунитет, углеводный обмен и функ-
ции почек.

Это исследование полностью меня-
ет наше представление о механизме 
увядания человека. Возможно, но-
вое знание поможет найти способ 
остановить старение.

Без пестици-
дов сельское хозяйство 
не смогло бы прокормить 
человечество. Однако эти 
ядохимикаты, защищающие 
растения, одновременно с 
вредителями губят и полез-
ных насекомых. Например, 
считается, что именно из-за 
пестицидов и гербицидов 
сейчас происходит ката-
строфическое сокращение 
численности пчел и других 
опылителей растений.

Но в этом году впервые 
протестирован пестицид на 
основе РНК - он нацелен на 

ген-мишень, который есть 
только у конкретного вида 
вредителей и не затраги-
вает полезных насекомых. 
Первый препарат на основе 
технологии РНК разрабо-
тан против колорадского 
жука. Знаменитый вреди-
тель картошки ежегодно по 
всему миру наносит ущерб 
фермерам на полмиллиарда 

долларов. Жук выработал 
иммунитет к традицион-
ным химикатам. Если экс-
перимент пройдет удачно, 
то безопасные пестициды 
начнут применяться и для 
защиты других культур. А 
любители экологически чи-
стых продуктов избавятся 
от своих страхов.

Ярослав КОРОБАТОВ.

Клуб любознательных
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В РОССИИ 
ПРИДУМАЛИ 
ЛЕКАРСТВО 

ОТ БОЛЕЗНИ БЕХТЕРЕВА
Болезнь Бехтерева  - это хро-

ническое системное заболева-
ние суставов. При этом диагно-
зе иммунная система атакует 
собственную хрящевую ткань, 
поскольку воспринимает ее 
как инородную. В итоге хряще-
вая ткань замещается костной. 
В этом году Минздрав России 
зарегистрировал первое в ми-
ре лекарство от этой болезни. 
Препарат уничтожает патологи-
ческие Т-лимфоциты, атакующие 
собственные клетки организма, 
при этом активность иммунной 
системы в целом не снижалась.

Одним из первых на себе новое 
лекарство испытал один из его 
разработчиков, ректор Меди-
цинского университета имени 
Пирогова академик Сергей 
Лукьянов. Он сам страдает бо-
лезнью Бехтерева, и двое из тро-
их его детей тоже находятся в 
зоне риска. Недуг считался неиз-
лечимым и при тяжелом течении  
приводил к окостенению позво-
ночника и неподвижности. Теперь 
у пациентов появилась надежда.

Над чем Над чем 
корпели корпели 

в прошедшие в прошедшие 
12 месяцев 12 месяцев 

в лучших в лучших 
лабораториях лабораториях 

планеты.планеты.

1.1.

5.5.

СОСТАВИЛИ КАРТУ МОЗГА 
ПЛОДОВОЙ МУШКИ2.2.

НА АСТЕРОИДЕ НАШЛИ «РЕБРО АДАМА»
Материал, из которого природа 

сотворила Солнечную систему, попал в 
руки ученых в конце прошлого года. Его 
доставила на Землю миссия OSIRIS-REx: 
в 2020 году космический аппарат при-
землился на поверхности астероида Бен-
ну и забрал образцы грунта - бесценные 
121,6 грамма первозданного вещества. 
Астероиды - ровесники эпохи сотворения 
нашего мира: возраст Бенну и Солнца - 4,5 
миллиарда лет. На поверхности астероида 
все осталось в том же состоянии, как и 
было в момент образования Солнечной 
системы. Прочитав эти геологические «ар-
хивы» (пока проанализирован 1 процент 
образцов) ученые поняли, что пора пере-
писывать учебники.

Оказалось, что Солнце сформирова-
лось из материала, который остался по-
сле гибели множества звезд. Некоторые 

из них были совсем крошечными, а дру-
гие настолько массивными, что смогли 
устроить вспышку сверхновой. Следова-
тельно, Солнечная система образовалась 
не в пустом пространстве, а на обломках 
других миров, которые были уничтожены 
серией термоядерных взрывов. Сам Бенну 
оказался частью другого, более крупного 
тела, его диаметр составлял по меньшей 
мере 10 километров - это примерно в 5 
раз больше Плутона, который до 2006 го-
да считался девятой планетой Солнечной 
системы. В образцах глины с астероида 
содержится ряд молекул, в том числе ами-
нокислоты, которые являются строитель-
ными кирпичиками живых клеток. Это еще 
один сильный аргумент в пользу теории 
панспермии, которая гласит, что жизнь 
может самостоятельно зарождаться и 
распространяться в космосе.

3.3.

5 главных научных открытий 2024 года:

Механизм старения, безопасные 
пестициды и архив Солнечной системы

4.4.

БЕЗОПАСНЫЕ ПЕСТИЦИДЫ НА ОСНОВЕ РНК

Русские лыжи 
оказались 

древнее 
египетских 

пирамид - читайте на сайте
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Анастасия Волочкова
В молодости у балерины была масса состоя

тельных поклонников, и многие одаривали 
звезду шикарными подарками. Но самым щед
рым оказался, пожалуй, Сулейман Керимов.

Миллиардер преподнес Волочковой шикар
ный подарок  квартиру в СанктПетербурге 
стоимостью более чем в 80 млн руб. Позже 

сама Анастасия сравнила апартаменты с музеем 
и рассказала, что роспись потолков исполняли 
мастера из Эрмитажа.

С Керимовым Волочкова давно рассталась, а в 
той самой квартире давно никто не живет. Пару 
лет назад балерине даже пришлось судиться изза 
потопа в апартаментах. По мнению Анастасии, 
виновата управляющая компания.

Марго Овсянникова
Фаворитка Киркорова может давать мастерклассы, 

как получать от мужчин все, что захочешь. 28летняя 
Марго уже много лет состоит в отношениях с таин
ственным бизнесменом по имени Виталий. От него 
Овсянникова родила сына, а мужчина всячески ода
ривает ее и оплачивает любой каприз.

Так, он вручил возлюбленной ключи от квартиры на 
западе Москвы стоимостью 20 млн рублей и «Мерсе
дес» за 8 млн рублей. Есть в коллекции Овсянниковой 
и уникальные украшения  например, колье, как у 
жены Роналдо, и кольцо с большим бриллиантом юве
лирного бренда Harry Winston. В конце 2023 года 
Марго закатила вечеринку, 
где выступал Тимати.

«Мой мужчина 
оплатил сегодняш
нюю вечеринку. 
Правда, он не 
оплатил Тимати, 
и мне пришлось 
продать одну 
свою квартирку. 
Я продала квар
тирку, и теперь 
Тимати сегодня 
поет для всех нас»,  
рассказала нам Марго.

Из жизни звезд

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

цс
ет

и 
Ка

ри
ны

 И
ст

ом
ин

ой

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

цс
ет

и 
Ан

ас
та

си
и 

Во
ло

чк
ов

ой

Ли
чн

ая
  

ст
ра

ни
ца

  
в 

со
цс

ет
и 

М
ар

го

Виктория Боня
Виктория Боня рассказа

ла «Комсомолке», что друг 
сделал ей роскошный пода
рок в день рождения  на
ручные часы Cartier.

«Я хотела эти часики, за
казала их. Часики стоили 
примерно 2 млн рублей. 
Для Cartier это не очень 
дорого. Но я заслужила, я была на вось
митысячнике! Если честно, мне их подарил мо
лодой человек, который вместе со мной ходил в 
горы. Мы пришли с ним вместе в бутик Cartier. 
Он мой друг! «Можно я тебе куплю?»  спросил 
он. «Коленька, ну, конечно, можно!»,  расска
зала Виктория.

45летие Боня отметила 27 ноября в одном из 
московских ресторанов, куда пригласила дру
зей. В середине вечера довольная Вика, которая 
в сентябре покорила гору Манаслу в Гималаях 
(восьмая по высоте гора в мире), объявила, что 
всего ей подарили 15 млн рублей  столько стоит 
восхождение на Эверест, куда она собирается в 
следующем году.

Оксана Самойлова
Являясь топовым блогером с аудиторией почти 17 млн 

подписчиков в соцсетях, многодетная мама может по
зволить себе любой подарок. Но, как оказалось, для 
полного счастья Оксане Самойловой не хватало 

только… козы, которую ей в итоге подарил муж  
рэпер Джиган. Дело в том, что недавно звездная 

чета приняла участие в реалитишоу «Большое 
переселение» (16+), в котором они поменялись 
домами с семьей из глухой деревни. И вот как 

раз на съемках Оксана увидела живую козу.
Счастливая Оксана назвала питомца Мими, 

накупила ей красивой одежды, а затем сделала 
животное звездой своих соцсетей. Теперь Мими живет 
как королева, в шикарном доме Самойловой и Джи
гана. Мими признала в Оксане маму, а в певце  папу. 
Кстати, спит Мими в одной кровати вместе с «роди
телями», а еще ест с ними чуть ли не с одного стола. 

Среди подписчиков Оксаны у Мими появилась 
целая армия поклонников.

Карина Истомина
Карина Истомина и нападающий фут

больного клуба «Динамо» Федор Смолов 
поженились в июне 2023 года, а уже в 
ноябре у пары родилась дочь Лора. Через 
пару недель после появления малышки 
на свет футболист сделал супруге щедрый 
подарок  автомобиль Porsche Cayenne 
стоимостью около 14 млн руб. Федор вру
чил Карине ключи от машины в День 
матери, который в России отмечают в 
конце ноября. Позже 30летняя Карина 
рассказала, что они с мужем обсудили 
подарок заранее.
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Лучше гор могут быть  Лучше гор могут быть  
только козытолько козы
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Кто подарил 
Кто подарил 

Виктории Боне 
Виктории Боне 

восхождение  
восхождение  

на Эверест,  
на Эверест,  

а Оксане а Оксане 

Самойловой - 
Самойловой - 

рогатое  рогатое  

животное.
животное.

Евгения РУДИНА.

Читайте 
о кумирах 
в разделе 

«Звезды» на сайте KP.RU

Окончание.  
Начало  
< стр. 1.
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Наталья Фатеева давно не 
снимается, не выходит на сце-
ну и про творчество вспомина-
ет неохотно. 

Если послушать Наталью 
Николаевну, то может пока-
заться, что в ее мире нет по-
лутонов. В театре она не смог-
ла ужиться, потому что там 
«одни интриги». Говорит, что 
не раз страдала от «подруг»-
актрис, которые ей завидовали 
и распускали о ней сплетни. Она 
не любит свои первые картины, 
а детектив «Дело пестрых» да-
же «ненавидит», потому что 
там она на экране пухленькая, 
с упитанными щечками. И все 
это «неумные кинематографи-
сты» откормили ее. При этом 
утверждает, что хорошо вы-
глядит (Фатеева одна из не-
многих актрис, у кого получи-
лось красиво стареть), потому 
что «исповедует философию 
добра и оптимизма». Безапел-
ляционная резкость Фатеевой 
может шокировать, но, когда 
с ней разговоришься, находишь 
в этом свое очарование. Я по-
звонила Наталье Николаевне 
накануне ее дня рождения.

«НЕ ДО КИНО  «НЕ ДО КИНО  
МНЕ СЕЙЧАС»МНЕ СЕЙЧАС»

- Как настроение? Как себя 
чувствуете?

- В пределах нормы. Вы 
же знаете, что я дважды по-
страдала из-за непрофессио-
нализма и равнодушия вра-
чей, - не поменяла своего 
репертуара актриса. - Сна-
чала они просмотрели у ме-
ня кокс артроз. А потом мне 
сделали две операции на та-
зобедренном суставе и внесли 
инфекцию. Поэтому сейчас 
хожу на костылях. Но летом 
все же бываю на улице. И да-
же в магазин выхожу. При-
способилась. Хотя костыли 
меня здорово ограничивают. 
Раньше я бы обязательно сле-
тала в Китай. На Хайнань, ку-
да любила ездить. Сниматься 
в кино тоже отказываюсь - не 
до того мне сейчас.

- Наталья Николаевна, как 
будете отмечать день рожде-
ния?

- Я не праздную свой день 
рождения, слишком много 
хлопот. Для меня это обыч-
ный день. Только приходится 
непрерывно отвечать на по-
здравления. Хотя не уверена, 
что в этом году звонков будет 
слишком много: во-первых, 
из ровесников редко кто до-
жил до моих лет, во-вторых, 
многие поумирали от ковида.

- А как поживает ваш люби-
мый кот?

- Кот - это мой сыночек. 
Ему уже 8 лет. Для меня те-
перь главное - пожить по-

дольше ради кота, чтобы он 
не остался один. Без меня 
у него может быть тяжелая 
судьба. Кот - это невероят-
ное, непередаваемое счастье. 
Он все понимает, только не 
говорит. Когда мы вдвоем, 
я с ним разговариваю. Зовут 
его Силичка. Имя ему при-
думала я.

- Вы - известная любитель-
ница животных, всех дворовых 
котов подкармливаете…

- Не подкармливаю, а корм-
лю. Раньше, когда ездила 
отдыхать, всегда по-тихому 
выносила еду из отелей и кор-
мила местных кошек. Их же 
никто не кормит. Сколько на 
Кипре красивых кошечек!

«ЖИВУТ СВОЕЙ ЖИЗНЬЮ»«ЖИВУТ СВОЕЙ ЖИЗНЬЮ»
- Как ваши дети, внуки - ка-

кие у них успехи?
- Дети живут своей жизнью, 

они научились у меня само-
стоятельности.

- Все ваши мужья были вы-
дающимися людьми. И Леонид 
Тарабаринов, и Владимир Ба-
сов - народные артисты СССР. 
Что очень почетно. Космонавт 
Борис Егоров - Герой Совет-
ского Союза…

- Егоров - совершенно не-
интересная для меня лич-
ность. Он в моей жизни не 
оставил никакого следа, кро-
ме дочки. К сожалению, муж-
чины, которые были рядом со 
мной, в основном это были не 
мои люди. Кроме Владимира 
Басова. И хотя мы с ним раз-
велись, Владимир Павлович 
до самой смерти присутство-
вал в моей жизни.

- Неужели?
- Если бы он не выпивал, а 

это совершенно не устраива-
ло меня, я бы с ним никогда 
не развелась. Но я была тогда 
слишком молода и неопытна, 
а жить с алкоголиком очень 

тяжело. Каждый раз он мне 
говорил, что с понедельни-
ка начнет новую жизнь. Ду-
маю, алкоголизм - это у него 
с войны. Он ушел на фронт 
добровольцем в 18 лет. Был 
артиллеристом, а там спирт - 
в свободном доступе. Закуски 
мало. Но это мои предполо-
жения. Как было на самом 
деле, не знаю. Просто я не 
представляю, чтобы после 
войны можно было стать ал-
коголиком, к тому не было 
предпосылок. Все жили бедно 
и голодно. Мне жаль, что мы с 
Басовым расстались. Он был 
личностью. По-настоящему 
интересным человеком. Все 
остальные мужчины не со-
ответствовали его масштабу. 
Все рядом с ним проигрыва-
ли. Я это чувствовала, подсо-
знательно сравнивала с ним.

«НЕ ДЕРЖАЛА ЗЛА»«НЕ ДЕРЖАЛА ЗЛА»
- Ваш первый муж, украин-

ский актер Леонид Тарабари-
нов, как и Басов, был народ-
ным артистом СССР…

- Лёня - это первая влю-
бленность. У нас был корот-
кий брак, наверное, несколь-
ко месяцев. Мы жили у моих 
родителей. Я начала снимать-
ся в своей первой картине, ко-
торая была ужасно бездарной. 
Я уехала на съемки и написала 
мужу оттуда: уходи из моего 
дома, чтобы я тебя больше 
не видела. Резко, но честно. 
Так мы и расстались. Правда, 
потом мы очень тепло обща-
лись, когда встречались.

Со многими своими быв-
шими мужчинами впослед-
ствии я была в добрых отно-
шениях. Басов мне столько 
доставил неприятностей, но 
я никогда не держала на него 
зла, не сказала о нем ничего 
плохого. То, что он выпивал, 
было ужасно, кошмарно. Но я 

все равно к нему относилась 
хорошо. Ненависти, злобы не 
испытывала. Помню, был та-
кой случай, когда я работала в 
Театре Ермоловой, мы репе-
тировали «Три товарища» по 
Ремарку. И все мужчины-ак-
теры, занятые в этом спекта-
кле, были в меня влюблены. 
После репетиции пригласили 
меня посидеть в ресторане 
Дома актера на Пушкин-
ской площади. По-моему, 
это был Володя Андреев (впо-
следствии народный артист 
СССР и худрук Ермоловского 
театра. - Ред.). Я сперва со-

гласилась, а по-
том не приехала. 
Поняла, что это 
нечистоплотно 
по отношению 
к Басову. Мы 
тогда были же-
наты. Я его лю-
била. При всех 

моих мужьях и 
м н о г о ч и с л е н -
ных поклонниках 
мысленно я всег-
да возвращалась 
к Владимиру 
Павловичу. Од-
нажды, когда 
мы с ним уже 
расстались, он 
мне позвонил в 

первом часу ночи, сказал, что 
ждет меня в машине. Внизу 
у подъезда. Я спустилась. Не 
буду рассказывать, что он мне 
тогда говорил. Он страдал… Я 
ему предсказала, что у него 
случится инфаркт. Что когда 
я уйду от него, его скрутят в 
бараний рог. Так и случилось. 
Мне очень жаль, что Влади-
мир Павлович так рано ушел 
из жизни. Он всегда был ря-
дом со мной. Удивительно, он 
довольно равнодушно отно-
сился к нашему сыну Володе, 
10 лет с ним не виделся. Но 
был очень привязан к своим 
детям от Титовой (третья же-
на Владимира Басова актри-
са Валентина Титова. - Ред.). 
Особенно любил дочь Лизу. 
Владимир Павлович был по-
трясающий человек, прекрас-
ный организатор.

Кстати, когда работал, он 
никогда не выпивал. Я много 
раз пробовала его лечить, он 
лежал в больницах, но резуль-
тата особо не было. Он прак-
тически испортил мне жизнь, 
но он вырастил меня как лич-
ность. За это ему благодарна. 
Он научил меня бороться. Он 
был моим тренером по жиз-
ни. Спасибо, что в мой день 
рождения мы вспомнили о 
нем. Мне это очень приятно… 
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Наталья Фатеева  Наталья Фатеева  
и Андрей Миронов  и Андрей Миронов  

в комедии  в комедии  
«Три плюс два». «Три плюс два». 

1963 г.1963 г.

23 декабря исполнилось 90 лет одной  23 декабря исполнилось 90 лет одной  
из самых красивых советских киноактрис. из самых красивых советских киноактрис. 

Накануне дня рождения народная артистка Накануне дня рождения народная артистка 
РСФСР сделала неожиданное признание.РСФСР сделала неожиданное признание.

Тв о р ч е с к у ю 
судьбу Натальи 
Фатеевой нель-
зя назвать особо 
успешной. Тем 
более если знать, 
что она была замужем за кино-
режиссером Владимиром Басо-
вым. Он повстречал 22-летнюю 
Фатееву, когда искал актрису 
на главную роль в производ-
ственную драму «Случай на 
шахте восемь». Через три дня 
сделал ей предложение, и они 
поженились. Даже удивитель-
но, что при такой утонченной, 
изысканной внешности она 
играла то телятницу Лизу (в 
картине Пырьева «Наш об-
щий друг»), то работницу на 
тракторном заводе («Битва в 
пути»)…

Как она сама говорила: в 
актерской профессии глав-
ное - ждать. И дождалась свою 
звездную роль в кинокомедии 
«Три плюс два». В этом фильме 
режиссера Генриха Оганеся-
на снялись две самые краси-
вые отечественные актрисы на-
чала 60-х, секс-символы своей 
эпохи Наталья Фатеева и Ната-

лья Кустинская. Впечатляю-
щий мужской состав - Андрей 
Миронов, Евгений Жариков, 
Геннадий Нилов  - довершил 
невероятный успех карти-
ны. Она вышла на экраны в  
1963-м, и за год ее посмотрели 
35 млн зрителей.

В ее жизни, как и должно 
быть у красивой, известной 
женщины, было много романов. 
Она трижды была замужем. Бу-
дучи студенткой Харьковского 
театрального института, вышла 
замуж за украинского актера 
Леонида Тарабаринова. Их 
брак продлился недолго, Фате-
ева сбежала от мужа в Москву. 
Три года она прожила в закон-
ном браке с Басовым. И пять 
лет со своим третьим мужем - 
летчиком-космонавтом, Героем 
Советского Союза Борисом 
Егоровым. С Басовым родила 
сына Владимира, с Егоровым - 
дочь Наталью.

Наталья ФАТЕЕВА:Наталья ФАТЕЕВА:

Если бы Басов не выпивал,  Если бы Басов не выпивал,  
я бы с ним никогда не развеласья бы с ним никогда не развелась

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
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- Доктор, здравствуйте! 
Я - мотылек!

- О-о-о, голубчик... Это 
вам к психиатру надо, а я 
- стоматолог.

- Я и летел к психиатру, 
просто у вас в кабинете 
свет горел!

✱  ✱  ✱
Павлик выпил 50 

грамм для храбрости и 
уже храбрым допил всю 
бутылку до конца.

✱  ✱  ✱
Петербургские бабушки 

на скамеечках у подъездов 
настолько воспитанны, что 
первые тридцать секунд ду-
мают о девушке, выходя-
щей из дорогой машины: 
либо известная пианистка, 
либо оперная певица...

✱  ✱  ✱
Правильный фитнес-

клуб - это тот, где, когда 
записываешься, спра-
шивают, в каком зале 
я хочу заниматься - для 
курящих или для неку-
рящих.

✱  ✱  ✱
Мужик, который десять 

лет проработал в шахте с 
отбойным молотком, ука-
чивает сына за четыре се-
кунды.

✱  ✱  ✱
«Глаз дергается в такт 

гирляндам». Росси-
яне отчитались о 
подготовке к Но-

вому году.
✱  ✱  ✱

Брось меня, любимый.
Уходи один.

Дай мне только карту
И напомни ПИН.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Смазка для взяточника. 
7. Из какой повозки выва-
лился Чичиков, когда ехал 
к Собакевичу? 8. Формат 
байдарки. 9. Грузинская 
игра, похожая на регби. 
10. Чего, как полагал Ежи 
Лец, следует остерегать-
ся, «копаясь в деталях»? 
11. Конный карлик. 12. 
Гибрид из семейства ко-
шачьих. 13. Какой цветок 
подарил название минера-
лу малахиту? 17. В каком 
музее выставлено бюро с 
Аполлоном, некогда поко-
рившее сердце Екатерины 
Великой? 18. Хрящевая 
прокладка в суставе. 20. 
Кого албанская послови-
ца считает «хуже убийцы»? 
21. Чурка из городков. 22. 
Рассеянный профессор 

из приключений Тинтина. 
23. «Разложение по по-
лочкам». 24. Где работа-
ет Раиса из романа «Тьма 
после рассвета»? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Особо нудная персона. 2. 
С чем смиряется фаталист? 
3. На каком острове сни-
мали комедии о похожде-
ниях Астерикса и Обелик-
са? 4. ... полномочий. 5. 
Глава цыганского табора. 
6. Инициативные. 11. Что 
характерно для губки? 13. 
Ансамбль памятников. 14. 
Немецкая легавая. 15. Ме-
довая упаковка. 16. Мор-
ское чудовище из диснеев-
ского мультфильма «Лука». 
19. Какая голливудская 
дива пять раз пролетала 
мимо «Оскара»? 22. Куда 
ходят оттачивать меткость?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Мзда. 7. Бричка. 8. Каяк. 9. Лело. 10. Узость. 
11. Пони. 12. Тиглон. 13. Мальва. 17. Эрмитаж. 
18. Мениск. 20. Клеветник. 21. Рюха. 22. Турне-
соль. 23. Анализ. 24. Сельмаг. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Брюзга. 2. Участь. 3. Мальта. 4. Делегирование. 
5. Барон. 6. Актив. 11. Пористость. 13. Мемо-
риал. 14. Лангхаар. 15. Воск. 16. Даниэлла. 19. 
Клоуз. 22. Тир.
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Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за 
понравившуюся 
вам участницу  

на нашем 
сайте KP.RU 

в разделе  
«Будь стильной 

с «КП»!

Ася ЗАХАРОВА, Пермь:
- Увлекаюсь литературой 

и живописью. Мечтаю 
написать книгу, которая 

могла бы зародить 
добро в сердцах людей.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Платье  

из бордового 
бархата будто 

поглощает свет, 
мягко играя текстурой. Простой 

силуэт позволяет материалу 
говорить за себя.  

Ретроворотник - уютное 
украшение для праздничного 

зимнего вечера.

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008;  

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979; 
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке  
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске,  

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1. 
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 5000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия,  
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

Рекомендуемая цена - 25 руб.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 27 декабря

Иркутск -19…-18 -15…-12

Бодайбо -22…-21 -8…-7

Братск -10…-9 -18…-15

Ербогачен -19…-17 -24…-21

Тайшет -8…-7 -8…-7

Усть-Илимск -12…-11 -10…-9

Давление 731 мм рт. ст.
(норма для декабря - 716)
Относительная влажность 
воздуха 72%
(норма для декабря - 76%)
Ветер восточный, 1-4 м/с 
Восход - 09.12          Луна
Закат - 16.55          убывает


